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Политика:12 ноября 2012 года2
«Нарушений в США хватило бы 
на три-четыре избирательные 

кампании в России!»
Американские выборы построены на агитационном жульничестве, 

затыкании ртов неугодным кандидатам и воровстве голосов

ЛЮБЯТ американцы 
учить всех и вся, как надо 
жить в соответствии с де-
мократическими идеала-
ми. Однако, похоже, это 
как раз тот случай, когда в 
чужом глазу соринку видят, 
а в своем - бревна не заме-
чают! Минувшие выборы, 
на которых Обама одержал 
победу над Ромни, - тому 
подтверждение.

Стрелкам -
можно, 

студентам - 
нельзя?

Десятки тысяч американцев 
уже успели пожаловаться на 
плохую организацию выбо-
ров. Например, в штате Огайо 
установленное на аппаратах 
для голосования програм-
мное обеспечение позволя-
ло удаленно манипулировать 
результатами. В Пенсильва-
нии вообще обнаружили «за-
клинивший» автомат, который 
все голоса за Обаму отдавал 
его главному конкуренту - 
Ромни. В этом же штате 75 
аккредитованных наблюдате-
лей от Республиканской пар-
тии были незаконно удалены 
с избирательных участков. А 
международным наблюдате-
лям от ОБСЕ в ряде штатов 
и вовсе пригрозили уголов-
ным преследованием. Вот 
такая она, демократия по-
американски!

Наконец, огромное поле 
для всевозможных наруше-
ний - это правила регистра-
ции избирателей, которые от 
штата к штату разнятся. На-
пример, где-то нужно предъ-
явить государственный доку-
мент с фотографией, чтобы 
быть допущенным к выборам, 
а где-то достаточно показать 
квитанцию об оплате комму-
нальных услуг или конверт со 
своим домашним адресом! 

Таким образом, допуск к го-
лосованию во многих штатах 
не контролируется фактиче-
ски никак. Прибавьте к этому 
и другой скользкий момент 
- в Америке люди сами долж-
ны регистрироваться в мест-
ном избиркоме. Далеко не 
все делают это заблаговре-
менно, особенно если семья, 
спасаясь от безработицы (а в 
Америке она колоссальная!), 
часто переезжает с места на 
место. Поэтому разрешена 
регистрация избирателей на 
участке прямо во время вы-
боров. Все это рождает мно-
жество схем для фальсифи-
каций.

Кстати, правила регистра-
ции избирателей - это из-
вечный камень преткновения 
между демократами и респу-
бликанцами. Потому что от 
этих правил напрямую зави-
сит, допустят ли к выборам их 
электорат. Так, в одном штате 

хотели запретить голосовать 
по студенческим билетам, 
зато разрешили голосовать 
по удостоверению на право 
ношения огнестрельного ору-
жия! Эта мера не бессмыс-
ленна, поскольку среди тех, 
кто имеет удостоверение на 
ношение оружия, много по-
клонников республиканцев. А 
вот студенты обычно голосу-
ют за демократов.

Хорошее шоу 
не означает 

справедливых 
выборов

В общем, и у самих амери-
канцев, и у международных 
наблюдателей в этот раз воз-
никло много вопросов отно-
сительно процедуры прове-

дения выборов. Это отметил 
и Алексей Пучнин, предсе-
датель Санкт-Петербургской 
избирательной комиссии, 
следивший за выборами в 
США из профессионального 
интереса.

- Что касается процедурных 
нарушений на американских 
выборах, то их бы, наверное, 
хватило на три-четыре фе-
деральные кампании в Рос-
сийской Федерации! - сказал 
он. - Существующая практика 
говорит о том, что восхваля-
емое всеобщее избиратель-
ное право в Америке - это 
всего лишь слова. Как можно 
говорить о таком праве при 
невозможности проголосо-
вать нескольким миллионам 
латиноамериканцев, при не-
возможности проголосовать 
более чем пяти миллионам 
лиц с погашенной судимо-
стью, при невозможности 
проголосовать людям в раз-

ных штатах по определенным 
подтверждающим докумен-
там. Для российской системы 
это было бы неприемлемо. 
Поэтому всеобщее голосо-
вание в Америке - это то, что 
для нас никогда бы всеобщим 
голосованием не было! Что 
касается равных выборов, то 
хорошо известно решение 
Верховного суда США от 2010 
года, которое сняло любые 
ограничения по финансиро-
ванию избирательных кампа-
ний. То есть кто насколько бо-
гат, настолько и вкладывается 
в предвыборную кампанию. 
Теперь давайте поговорим о 
равенстве в части донесения 
информации до избирателя. 
Боюсь, там никогда такого 
не будет! Вот мы с вами зна-
ем только о двух кандидатах, 
в то время как должны бы 
знать о шести кандидатах на 
должность президента США. 
Кстати, некоторые из этих 
малоизвестных кандидатов 
пытались протестовать про-
тив допуска к официальным 
дебатам только двух канди-
датов (от демократов и ре-
спубликанцев), после чего их 
арестовывала полиция! На-
конец, о тайне голосования 
во многих случаях говорить 
не приходится. Например, в 
одном из восточных штатов 
предусмотрено голосова-
ние по почте. А при вскрытии 
конверта все личные данные 
проголосовавшего становят-
ся совершенно публичными. 
И подобных примеров еще 
много! На мой взгляд, аме-
риканские выборы, особенно 
выборы американского пре-
зидента, - это как любимая 
американская игра бейсбол. 
В правилах разобраться не-
возможно, но смотреть очень 
интересно!

Увы, хорошо сделанное по-
литическое шоу и справед-
ливые демократические вы-
боры - это разные вещи. Шоу 
американцы делать умеют, а 
вот до настоящей демокра-
тии им еще расти и расти!

Юлия ЛИ
Фото Reuters/
Vostock-Photo  

ЖУЛИКИ И ВОРЫ

ЦИРК

Президент на самом интересном месте
Шоу-бизнес «удачно» поучаствовал в схватке Обамы и Ромни

ВСЕ, что происходит на 
выборах в Соединенных 
Штатах Америки и вокруг 
них, с каждым очередным 
избирательным циклом 
приобретает все более па-
раноидальные формы.

ПЕВИЦА Мадонна решила 
поддержать Барака Обаму. 
Обычно в кульминационный 
момент своей вакханалии на 
сцене она показывает, пар-
дон, задницу. Но в честь лю-
бимого президента оголила… 
самое дорогое. Так и сказала: 
«Я покажу вам свои чувства». 
Оказалось, что чувства у поп-

дивы расположены на спине, 
чуть пониже застежки лифчи-
ка. Именно там красовалась 
временная татуировка с фа-
милией ее фаворита. Любо-
пытно, что эта часть тела уже 
эксплуатировалась певичкой 
в рекламных целях. Ранее там 
красовалась надпись «Pussy 
Riot». Возможно, она до сих 

пор еще не сошла со старею-
щей кожи - и имя президента 
США легло поверх названия 
группы наглых хулиганок.

А вот актер Клинт Иствуд, 
напротив, выбрал политику 
Митта Ромни. И в связи с этим 
решил высказать Бараку Оба-
ме свои претензии. Но немно-
го ошибся адресом и на съез-

де Республиканской партии 
поговорил с… пустым стулом. 
Речь его была пламенной, но 
поразила своим абсурдом 
даже верных поклонников бы-
валого ковбоя.

Что тут скажешь? Лидеры 
достойны своих последова-
телей.

Софья ВЕЧТОМОВА

Победитель счастлив. Или все-таки не очень?



ВОТ И ИЗБРАН президент 
США - с большой помпой и 
с огромным количеством 
нарушений. При этом на-
род Америки в выборах по 
большому счету и не уча-
ствовал. Простых людей 
вытеснили выборщики. Да 
и они выбирают не пред-
ставителя партии, не его 
программу, а… продукт. Но 
не встанет ли этот продукт 
американцам поперек гор-
ла?

Преданья 
старины 
глубокой

Америка напоминает пожи-
лую даму в маразме, которая 
не устает восхищаться дости-
жениями своей молодости. 
В самом деле, разве может 
здравомыслящий человек 
радоваться тому, что живет 
по законам двухсотлетней 
давности? Но жителям США 
это блестяще удается: ведь у 
них же есть Конституция! Эта 
«священная корова» обросла 
рядом серьезных поправок, 
но по сути своей не измени-
лась с тех пор, как ее сотво-
рили отцы-основатели.

- Каждые очередные аме-
риканские выборы делают 
проблемы, связанные с арха-
ичной Конституцией, все оче-
виднее, - отмечает политолог 
Николай Пахомов, живущий и 
работающий в Нью-Йорке. - 
Прежде всего нужно обратить 
внимание на систему сдер-
жек и противовесов, которой 
в Америке тоже очень гор-
дятся. Она практически пара-
лизовала процесс принятия 
решений. Возможности пре-
зидента очень ограничены: 
он должен договариваться с 
конгрессом. А если админи-
страция и конгресс представ-
лены разными партиями, это 
практически невозможно.

Голосуй - 
не голосуй…

Усугубляет ситуацию и си-
стема непрямых выборов. На 
всенародном голосовании, 
которое и состоялось 6 ноя-
бря, граждане страны вроде 
бы даже и голосуют за прези-
дента. Но политический вес 
их голосов определяется ко-
личеством выборщиков, ко-
торые представляют их штат. 
Для каждого штата их число 
определяется так: сколько 
представителей в конгрес-
се (это два сенатора и члены 
палаты представителей в ко-
личестве, соответствующем 
количеству избирательных 
округов в штате) - столько и 
выборщиков. Проще говоря, 
чем гуще населен штат, тем 
больше в нем выборщиков. 
На всю страну - всего 538 
членов коллегии! Для победы 
достаточно заполучить голо-
са 270 из них. А иезуитская 
хитрость этой системы состо-
ит в том, что если за того или 
иного кандидата проголосует 
большинство жителей штата, 
то ему автоматически отойдут 
и голоса всех выборщиков.

- Можно сказать, что ны-
нешняя избирательная кам-

пания свелась к выборам в 
10 - 12 штатах, которые могли 
проголосовать непредсказу-
емо, - подсчитал Пахомов. - 
Как себя поведут все осталь-
ные части страны, было из-
вестно заранее. Фактически 
голоса жителей этих штатов 
не учитываются и не интере-
суют политиков. То есть если 
бы Калифорния вдруг про-
голосовала за республикан-
цев, а Техас - за демократов, 
это была бы сенсация. Но все 
знают, что такого не случится.

Подайте 
конгрессмену 

на пропитание

В результате вполне может 
сложиться такая ситуация: 
народ выбирает одного пре-
зидента, а главой государ-
ства становится другой. Даже 
по предварительным данным, 
опубликованным 7 ноября, 
ясно: если бы считались не-
посредственно народные 
мнения, по бюллетеням, то 
Обама получил бы на 1 мил-
лион голосов меньше, чем 
Ромни! Но система выборщи-
ков сгладила «недоразуме-
ние». Несомненно, это при-
ведет к очередному расколу и 
в обществе, и на всех уровнях 

власти. А им, бедненьким, и 
так-то непросто договорить-
ся.

- Постоянную вражду по-
догревают выборные циклы 
- они в Америке составляют 
два года, - рассказывает по-
литолог. - Сейчас избираются 
конгресс, треть сената и пре-
зидент. А в 2014 году снова 
будут выбирать конгрессме-
нов, сенаторов и губернато-
ров. Это превращает жизнь 
американского политика в 

постоянную предвыборную 
кампанию. Они буквально 
сидят на телефоне и обзва-
нивают спонсоров, рядовых 
избирателей. Даже в день 
выборов президента сторон-
ники и Обамы, и Ромни по-
лучали электронные письма 
с просьбой сдавать деньги! 
Этот процесс не прекращает-
ся ни на минуту. Понятно, что 
заниматься государственны-
ми делами в таких условиях 
совершенно некогда.

Был бы 
человек 

хороший

Впрочем, все это не так уж 
и важно. Да-да! Ведь боль-
шинство избирателей даже 
не пытались разобраться в 
предложенных кандидатами 
программах. Эта страна нын-
че играет по другим прави-
лам.

- Выхолащивается не толь-
ко содержание предвыбор-
ных программ, но зачастую 
и сам звуковой ряд! - уверен 
Николай Пахомов. - Не се-
крет, что в подготовке прези-
дентских дебатов очень боль-
шая роль отводится тому, ка-
кое впечатление кандидаты 
производят без звука, - как 
они двигаются и машут рука-
ми… Во время дебатов нужно 
блистать - чтобы электорат 
купил твой продукт. При этом 
любой думающий избиратель 
понимает, что скорее всего 
обещания кандидата выпол-
нены не будут - даже если он 
и предпримет такую попытку. 
Вступит в силу та самая уста-
ревшая система сдержек и 
противовесов, и ему помеша-
ют - например, конгресс. А в 
таких условиях остается толь-
ко выбирать наиболее симпа-
тичного тебе человека. Иные 
факторы, которые могли бы 
повлиять на решение, выво-
дятся за рамки избиратель-
ной системы.

Тиран 
раздувает 

щеки

Но, несмотря на то что в 
самой Америке выборы пре-
вратились в смотрины, эта 
«сверхдержава» не устает 
учить жизни все остальные 
страны. И полностью игнори-
рует мнение международного 
сообщества.

Прокурор штата Техас бук-
вально выставил наблюдате-
лей ОБСЕ с избирательных 
участков, угрожая арестом. В 
чем же причина такой само-
уверенности, разбухшей, как 
гнойный прыщ?

- Претензии на знание не-
ких истин и постоянные по-
пытки утвердить их во всем 
остальном мире - это также 
давняя американская тради-
ция. Если Америка задает для 
всего мира стандарты, разве 
можно сомневаться, что в ней 
самой они не соблюдаются? 
При этом, как исследователь, 
могу сказать совершенно 
точно, что во многих областях 
дела обстоят гораздо хуже, 
чем американская внешняя 
политика требует от других 
стран! - констатирует полито-
лог Пахомов.

Получается, что США пре-
тендуют на тоталитаризм по 
отношению ко всему миру. То 
есть сам тиран может дурить 
и разлагаться сколько угодно, 
а вы, все остальные, будьте 
добры соответствовать! А 
соответствовать-то не хочет-
ся. Особенно если все-таки 
вспомнить о программах кан-
дидатов: Барака Обаму под-
держивают «геи» и лесбиян-
ки, а Митта Ромни - сектанты. 
Вот уж действительно: какая 
разница, кого выбрала Аме-
рика?

Софья ВЕЧТОМОВА
Фото ИТАР-ТАСС

ГРИМАСЫ 
ДЕМОКРАТИИ
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Виктор Бут остается 
в заточении

Незаконно осужденный 
российский предприниматель 

не будет экстрадирован на родину 

МИНЮСТ США отказал России в выдаче предприни-
мателя Виктора Бута, осужденного по ложному обвине-
нию в незаконной торговле оружием.

ОТКАЗ объясняется «серьезностью совершенного Бутом 
преступления».

Повторный запрос на экстрадицию Бута Россия сможет 
подать после того, как он отбудет два года наказания, или 
же после того, как «произойдут иные изменения». Под эти-
ми словами, вероятно, подразумевается завершение апел-
ляционного процесса по делу Виктора Анатольевича.

Алексей НИКОЛАЕВ

ЗАЛОЖНИК

«Мой голос украли!»

Тоталитарные 
Штаты 

Америки
Выборы президента 

в очередной раз подтвердили: 
политическая система США гниет на корню!
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Спасти 
Минобороны

Репутацию военного ведомства 
будет восстанавливать Шойгу

САМЫМ главным полити-
ческим событием минув-
шей недели, безусловно, 
стала отставка Анатолия 
Сердюкова. Еще недавно 
его позиции казались не-
зыблемыми. Однако круп-
нейший коррупционный 
скандал последнего вре-
мени вокруг «Оборонсер-
виса» вынудил президента 
Владимира Путина изба-
виться от министра оборо-
ны.

ТО, КАК происходило уволь-
нение Сердюкова, - совсем 
не в стиле нынешней высшей 
государственной власти. За 
последнее десятилетие «в 
никуда», да еще и с такими 
жесткими формулировками, 
пожалуй, уходил со своего 
поста лишь экс-мэр Москвы 
Юрий Лужков. Да и то опаль-
ный столичный градоначаль-
ник до сих пор живет припе-
ваючи - все слова о том, что 
рано или поздно его посадят 
в тюрьму, так и остались не 
более чем словами.

Какая судьба ждет впавше-
го в немилость Сердюкова? 
Сейчас ответить на этот во-
прос не может никто. Хотя 
Следственный комитет на-
строен решительно: как сооб-
щил его официальный пред-
ставитель Владимир Маркин, 
при необходимости бывший 
министр обороны будет до-
прошен по делу о мошенни-
честве с госимуществом в 
«Оборонсервисе». 

После отставки Сердюкову 
припомнили все: и фактиче-

ски проваленную реформу 
Минобороны, и коммерциа-
лизацию Вооруженных сил, 
и закупки иностранных, а не 
отечественных видов воору-
жения, и затягивание с фор-
мированием гособоронзака-
за.

Сергей Шойгу в роли гла-
вы Минобороны выгодно от-
личается от своего предше-
ственника: боевой генерал, 
не запятнал себя ни в одном 
коррупционном скандале, с 
нуля создал МЧС и сделал его 
одним из самых эффективных 
в стране, наконец, он чело-
век, который пользуется под-
держкой широких народных 
масс. У Сергея Кужугетовича 
есть все шансы стать успеш-
ным министром обороны.

Исполняющим обязан-
ности губернатора Москов-
ской области (эту должность 
Шойгу занимал всего полго-
да) назначен глава фракции 
«Единой России» в Госдуме 
Андрей Воробьев. Выборы в 
регионе состоятся в сентябре 
2013 года.

Кстати, пока непонятно, 
как состоявшиеся переста-
новки отразятся на судьбе 
целой плеяды выходцев из 
Петербурга, перешедших на 
работу из Смольного в пра-
вительство Московской обла-
сти. Это, напомним, бывший 
председатель КУГИ Дмитрий 
Куракин, бывший вице-гу-
бернатор Роман Филимонов 
и бывший председатель Ко-
митета по культуре Антон Гу-
банков. Не исключено, что им 
снова придется подыскивать 
себе новую работу. А может 
быть, Шойгу позовет их в 
Минобороны?

Светлана НОВИКОВА
Фото ИТАР-ТАСС

Вставай! Смена пришла...

«Жаль, что у власти 
такая короткая скамейка запасных»

ГАЙД-ПАРК

- ГЛАВНАЯ задача, которая стоит пе-
ред новым министром обороны Сергеем 
Шойгу, - продолжить реформирование 
Вооруженных сил России. Структурно при 
Анатолии Сердюкове изменения происхо-
дили в правильном направлении. Однако 
их эффективность была небольшой. Необ-
ходимо принять новые армейские уставы, 
отладить функционирование новых орга-
низационных структур, наконец, наладить 
диалог внутри самих Вооруженных сил. 
Все это Сергей Кужугетович, к счастью, 
делать умеет.

Конечно, очень жаль, что у нашей власти 
такая короткая скамейка запасных. Все 
чрезвычайные ситуации - что в Москов-
ской области, что в Минобороны - прихо-

дится прикрывать фигурой Шойгу. Одна-
ко у президента не было другого выбора, 
кроме как отправить Сердюкова в отстав-
ку. Именно экс-министр был инициатором 
создания «Оборонсервиса», долгое время 
возглавлял совет директоров этой компа-
нии. Поэтому по закону несет ответствен-
ность за то, что там происходило.

Конечно, решение об отставке Сердю-
кова далось президенту нелегко. В армии 
продолжаются реформы, а высшая власть 
руководствуется правилом «коней на пе-
реправе не меняют». Однако, учитывая 
общественную огласку дела «Оборонсер-
виса», верховным главнокомандующим 
было принято единственно верное реше-
ние.

ДОЛЖЕН ли Сергей
Шойгу продолжить ли-
нию своего предшест-
венника Анатолия Сер-
дюкова или правиль-
нее радикально сме-
нить вектор армейской 
реформы? Об этом 
«Смена» спросила ве-
дущих военных экс-
пертов России.

Армию 
отреформируют 

по-новому?

Иосиф ДИСКИН, 
сопредседатель Совета по национальной 
стратегии, политолог:

Игорь КОРОТЧЕНКО, 
военный эксперт, главный редактор журнала 
«Национальная оборона», председатель 
Общественного совета при Минобороны РФ:

- НАЧНУ с того, что Общественный со-
вет при Минобороны России окажет ново-
му министру всю необходимую помощь, в 
том числе и общественно-политическую 
поддержку. Мы настроены на конструк-
тивную работу с Сергеем Шойгу. Он - на-
стоящий профессионал, в предыдущие 
годы зарекомендовал себя исключитель-
но с положительной стороны. Думаю, в 
реформирование Вооруженных сил новый 
министр также внесет большой вклад как 
хороший управленец и государственно-
ориентированный человек.

Какие основные задачи стоят перед 
ним сегодня? Во-первых, необходимо 
оснастить Вооруженные силы новыми об-
разцами вооружения и военной техники. 
Сегодня только десять, максимум пятна-

дцать, процентов оружия относятся к но-
вейшим разработкам, все остальное до-
сталось нам в наследство от СССР. 

Во-вторых, создать систему воздушно-
космической обороны России. Для чего 
также необходима новая техника: прежде 
всего - огневые средства поражения и си-
стемы предупреждения о ракетном напа-
дении. 

В-третьих, нужно продолжать профес-
сионализацию армии - перевод ее на кон-
трактную основу. Наконец, от нового ми-
нистра страна ждет борьбы с коррупцией 
в системе гособоронзаказа. В ближайшие 
годы на перевооружение армии будет вы-
делено 20 триллионов рублей, и очень 
важно, чтобы эти деньги были не «распи-
лены», а потрачены с пользой.

Владислав ШУРЫГИН, 
военный публицист:
«Шойгу придется сменить 
всю команду»

- НОВОМУ министру обороны, безу-
словно, будет нелегко. Для начала он 
должен расчистить авгиевы конюшни, до-
ставшиеся ему в наследство от Анатолия 
Сердюкова. Надо довести до конца все 
коррупционные дела, в центре которых так 
или иначе оказалось Минобороны. Если 
Шойгу не восстановит справедливость, то 
не завоюет и авторитет в военной среде. 
Нужно набрать новую профессиональную 
команду. Использовать прежние кадры 

неразумно, так как они себя сильно дис-
кредитировали.

То, что происходило в последние годы в 
Минобороны, лично я бы сравнил с ситуа-
цией в МВД. Рашид Нургалиев тоже много 
говорил, что начал масштабную реформу 
милиции. А что вышло на деле? Его пре-
емник Владимир Колокольцев вынужден 
заново проводить реформу МВД. Боюсь, 
что Сергею Шойгу придется заниматься 
тем же - опять начинать военную реформу.

Подготовила
Светлана НОВИКОВА

«Главная задача - 
перевооружение армии»

МИССИЯ  
НЕВЫПОЛНИМА?
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Игорь КУРДИН: 

«Министерством обороны 
не должны управлять 

«эффективные менеджеры»!»
Председатель Клуба моряков-подводников уверен: 

специфику военной системы может понять только военный человек

ГРОМКАЯ отставка Ана-
толия Сердюкова с поста 
министра обороны - хо-
роший повод еще раз по-
говорить о нынешнем со-
стоянии Вооруженных сил 
России и проводимой во-
енной реформе. Серьез-
ные перемены в армии на-
чались еще пять лет назад, 
но до сих пор не законче-
ны. Ставить точку в воен-
ной реформе теперь при-
дется новому главе Мин-
обороны - Сергею Шой-
гу. Какие ошибки своего 
предшественника ему сто-
ит учесть? Почему уволь-
нение Сердюкова многие 
военные встретили как 
праздник? Об этом мы бе-
седуем с председателем 
Санкт-Петербургского клу-
ба моряков-подводников 
капитаном первого ранга 
в отставке Игорем Курди-
ным.

«Его ухода 
ждали давно»

- Игорь Кириллович, на-
сколько неожиданной для 
вас стала отставка Анато-
лия Сердюкова?

- Отставки главы Минобо-
роны в военных кругах ждали 
еще этой весной, когда после 
выборов началось формиро-
вание нового правительства. 
Сердюков пять лет занимался 
реформированием армии, и, 
безусловно, военная рефор-
ма была нужна - она давно 
назрела. Однако в ходе ее 
проведения обозначились 
как положительные, так и от-
рицательные моменты. Толь-
ко новый человек был спосо-
бен беспристрастно оценить 
плюсы и минусы реформы 
и, соответственно, провести 
какую-то корректировку. По-
этому когда Сердюков вошел 
в состав нового правитель-
ства, многие военные вос-
приняли эту новость неодно-
значно.

- Собственно, и отноше-
ние к Сердюкову в Воору-
женных силах было, ска-
жем так, неоднозначным…

- Да, несмотря на все по-
пулярные меры - например, 
повышение денежного до-
вольствия военнослужащих 
и обеспечение их жильем, - 
были и такие решения, кото-
рые не приняло военное со-
общество. Причем не только 
ветераны, но и действующие 
высокопоставленные офице-
ры - генералы и адмиралы. В 

частности, я имею в виду за-
купку французских авианос-
цев «Мистраль» - проект до-
рогой, но совершенно ненуж-
ный российскому флоту в его 
нынешнем виде. На эти день-
ги можно было построить дру-
гие корабли, которые бы эф-
фективно решали именно те 
задачи, которые стоят перед 
российским флотом сегодня. 
Вызывало некоторое недо-
умение и отношение Сердю-
кова к военной общественно-
сти. Минобороны выдвигало 
какие-то неразумные пред-
ложения. Самый яркий при-
мер - сложившаяся в Петер-
бурге ситуация с крейсером 
«Аврора», который вывели из 
состава флота и фактически 
обрекли на умирание. Однако 
Сердюков, будучи граждан-
ским министром, вел себя как 
военный человек, по принци-
пу «приказы не обсуждаются, 
они исполняются».

«Нельзя слепо 
копировать 

западный опыт»

- А как вам в целом опыт 
назначения первого граж-
данского министра оборо-
ны в истории России? Экс-
перимент провалился?

- Всю прошедшую неде-
лю мне звонили военные и 
радостным голосом сооб-
щали: теперь у нас военный 
министр! Я их спрашивал: а 
разве это что-то меняет? Они 
отвечали, что меняет многое. 
Авторитет военного мини-
стра всегда выше, чем граж-
данского. Да и любая военная 
организация серьезно отли-
чается от гражданской. Неда-
ром вскоре после назначения 
Сергея Шойгу на пост мини-
стра обороны президент сво-
им указом восстановил его 
на военной службе в звании 
генерала армии. В России 
всегда была традиция: в тече-
ние всей нашей многолетней 
истории военным министром 
всегда был военный человек. 
Потому что военный всегда 
может отдавать приказы, ко-
торые должны беспрекослов-
но исполняться. Гражданский 
министр, видимо, тоже может 
отдавать приказы, но для во-
енных это необычно - вносит 
некоторую неразбериху. Так 
что, на мой взгляд, идея с на-
значением на пост министра 
обороны гражданского чело-
века все-таки оказалась не-
состоятельной.

- Однако на Западе глу-
боко укоренилось мнение, 
что эффективный мене-
джер может управлять чем 
угодно - хоть крупной ком-

панией, хоть Министер-
ством обороны…

- В последнее время рос-
сийское Минобороны актив-
но перенимало западный 
опыт. Реорганизация армии 
и флота проводилась по чи-
сто западному образцу - со 
ссылками на то, что, мол, со-
ветская модель устарела и 
не соответствует моменту. 
Однако слепое копирова-
ние любого опыта, как со-
ветского, так и западного, не 
дает ничего хорошего. И это, 
как мне кажется, уже оче-
видно всем. К чему привело 
создание четырех военных 

округов? К тому, что коман-
дующий Западным округом 
осуществляет командование 
и оперативное управление 
двумя флотами - Балтийским 
и Северным. А главком ВМФ 
оказался вообще отстранен 
от оперативного управления 
ими. Насколько я знаю, ко-
личество командировок со-
трудников штаба Северного 
флота после этого увеличи-
лось в десятки раз. Они по-
стоянно вынуждены летать 
по маршруту Мурманск - Пе-
тербург, чтобы согласовы-
вать различные документы. 
Несовершенной оказалась и 
единая система финансового 
обеспечения военных - шли 
задержки выплаты денежно-
го довольствия. Вроде хотели 
как  лучше, а получилось как 
всегда…

- У вас есть ощущение, 
что ошибки происходили 
из-за того, что многие ру-
ководящие посты в Мин-
обороны заняли непрофес-
сионалы?

- Очень многое в ходе воен-
ной реформы действитель-
но делалось без детальной 
проработки. При Сердюкове 
количество женщин в аппа-
рате Минобороны возрас-
тало не по дням, а по часам. 
Чтобы это заметить, доста-
точно было просто постоять у 
министерского здания утром 
или вечером. Возможно, эти 
дамы были хорошими мене-
джерами, однако зачастую 
они не понимали специфики 
военной системы. Нельзя 
взять модель управления 

компанией и предприятием 
и автоматически перенести 
ее в военное ведомство. Ког-
да заместителем министра 
обороны России становится 
человек, всю жизнь прорабо-
тавший в налоговых органах, 
- это, на мой взгляд, недо-
пустимо. Все, что связано с 
обороноспособностью стра-
ны, повторюсь, имеет свою 
особую специфику. Минобо-
роны не могут управлять ме-
неджеры общего профиля!

«Реформу 
нужно когда-то 

заканчивать»

- Насколько сложно при-
дется Сергею Шойгу на 
новом посту? Он ведь тоже 
никогда не имел отноше-
ния к Минобороны…

- Новому министру оборо-
ны придется вникать в сло-
жившуюся ситуацию. Шойгу 
долго руководил МЧС, и все 
мы видели, что он - честный 
человек, не замешанный в 
публичных коррупционных 
скандалах. Он создал эф-
фективное, прекрасно рабо-
тающее министерство. Еще 
после трагедии подлодки 
«Курск» я предлагал передать 
систему аварийно-спаса-
тельного обеспечения ВМФ 
от Минобороны в МЧС. Пото-
му что российские спасатели 
доказали свою профпригод-
ность и эффективность. По-
этому я глубоко уверен: при 
Шойгу хуже точно не будет. 
Надеюсь, будет лучше…

- Какие основные задачи 
сейчас стоят перед новым 
министром?

- Первым делом, я думаю, 
он займется кадровыми пе-
рестановками: пойдет смена 
команды сверху вниз. После 
этого необходимо принять 
серьезные решения, направ-
ленные на устранение недо-
статков военной реформы. 
Шойгу должен сохранить то 
хорошее, что было сделано 
до него, и предпринять шаги 
к исправлению того, что не 
соответствует задачам обес-
печения обороноспособно-
сти страны. Для начала надо 
провести глубокий анализ 
того состояния, в котором 
сегодня оказались наши Во-
оруженные силы. На самом 
деле военную реформу уже 
необходимо заканчивать. 
Главное - понять, с помощью 
каких конкретных шагов. Для 
всех очевидно, что армия не 
может постоянно находиться 
в процессе глубокого рефор-
мирования. 

Светлана НОВИКОВА
Фото Интерпресс

ЧЕСТНЫЙ 
РАЗГОВОР

«При Сердюкове 
количество 
женщин 
в аппарате 
Минобороны 
возрастало 
не по дням, 
а по часам. 
Возможно, 
эти дамы были 
хорошими 
менеджерами, 
однако 
зачастую они 
не понимали 
специфики 
военной 
системы».

Игорь 
Курдин 
надеется, 
что Шойгу 
исправит 
ошибки 
Сердюкова
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Светской львице помешали инвалиды

Оппозиционная блогерша Божена Рынска оскорбила людей 
с ограниченными возможностями

КОГДА-ТО петербурженке 
Евгении Львовне Рынской 
не понравилось собствен-
ное ФИО. И она преврати-
лась в Божену Рынску. В 
принципе, этой светской 
львице без определенных 
занятий, которую еще на-
зывают лидером гламур-
ной части оппозиции, не 
нравится многое - то за 
зад не тот мужчина ухва-
тил, то таксист не так и не 
туда посмотрел. Но на днях 
она разразилась в своем 
интернет-дневнике совер-
шенно фашистским тек-
стом. Он посвящен инва-
лидам, «отравляющим» ей 
жизнь.

КАКИХ только претензий не 
высказывает девица людям 
с ограниченными возможно-
стями! И звук светофора для 
слепых ее раздражает. И в 
аэропорту ее рейсы из-за них 
задерживают. И в Виндзоре 
не припарковаться на удоб-
ном месте - все удобные ме-
ста на парковках для инвали-
дов. И даже в общественном 
транспорте Монако ее одоле-
вают неудобства…

- Высказывания этой де-
вушки выглядят нелепо, по-
детски, - констатирует Мария 
Островская, директор благо-
творительной общественной 
организации «Перспективы». 
- Взять хотя бы злополучный 
сигнал на переходе, который 
так ее раздражает. В кон-
це концов, она может найти 

работу, заработать денег и 
поставить такие окна, кото-
рые избавят ее от неудобств. 
А слепой человек, если бы 
сигнал отсутствовал, скорее 
всего, просто не решился бы 
выйти из дома. Вот если бы 
на светофоре работала си-
рена, звук которой превышал 
бы дозволенное по закону ко-
личество децибел, тогда это 
могло - и должно было бы! 
- стать предметом обсужде-
ния. Но ведь нигде не зафик-
сировано право на роскош-
ную жизнь. Или право на гла-
мур. Или на комфорт, к кото-
рому стремится эта светская 
львица. Зато есть конститу-
ционное право на жизнь, на 
свободу перемещения. И вот 
они-то в данном случае стал-
киваются с капризами, кото-

рые иначе как смешными не 
назовешь.

Действительно, убогий са-
мопиар блогерши-оппозици-
онерки выглядел бы даже за-
бавным. Если бы не оказался 
настолько аморальным.

- Судя по всему, эта де-
вушка не причисляет себя к 
гражданам какого-либо го-
сударства, - отмечает неза-
висимый эксперт Александр 
Макаренко. - Патриот нашей 
страны придерживался бы 
принципиально иной точки 
зрения. Исторически сложи-
лось так, что Россия - это дер-
жава, имеющая очень боль-
шой опыт ведения военных 
действий. Соответственно, 
инвалиды у нас были, есть и, 
к сожалению, вероятно, будут 
появляться. И некоторым из 

них мы обязаны своей жиз-
нью и свободой, всем, что мы 
сегодня имеем!

Божена Рынска, судя по 
всему, уверена, что она вечно 
останется молодой, здоро-
вой и отбывающей на отдых 
в чужую страну. По последне-
му пункту, правда, ее может 
ждать скорое разочарование: 
представители ряда моло-
дежных движений планируют 
перевести бредни «граждан-
ки мира» на английский язык. 
А затем отправить в посоль-
ства тех европейских стран, 
которые обожает посещать 
эта дамочка. О том, как в Ев-
ропе относятся к правам ин-
валидов, она знает не пона-
слышке. Так пусть ей окажут 
неласковый прием!

Софья МИХАЙЛОВА

ИХ НРАВЫ

Юрист 
с дробовиком

В России произошло 
первое массовое 

офисное убийство
по американскому образцу

НЕХОРОШАЯ, мягко го-
воря, американская тради-
ция - офисные убийства - 
докатилась и до России. На 
прошлой неделе кровавая 
бойня случилась на складе 
московской фармацевти-
ческой компании: молодой 
мужчина в упор расстрелял 
своих коллег.

ШЕСТЕРО убитых и один ра-
неный - с таким результатом 
закончился визит на работу 
столичного юриста Дмитрия 
Виноградова. Пятерых чело-
век он уложил выстрелами 
из охотничьих карабинов на 
месте, еще одна жертва скон-
чалась на следующий день 
в реанимации. Одной из по-
страдавших удалось выжить.

Считается, что причиной 
психопатической выходки 
юриста послужила обида на 
коллег. Он встречался с де-
вушкой из офиса, которая 
якобы отказала ему в любви 
из-за слухов, распространя-
емых другими сотрудниками. 
При этом 29-летний мужчина 
вовсе не действовал в состо-
янии аффекта. Он готовился 
к главной акции своей жизни 
еще с января, начав трени-
роваться в стрелковом клубе. 
Кто же подсказал мужчине 
сценарий столь кровавой ме-
сти? Это - американские ком-
пьютерные игры-стрелялки, 
в которые он играл целыми 
днями. Да и вообще вся аме-
риканская культура, страст-
ным поклонником которой, 
насколько известно, являлся 
Виноградов, призывает рас-
правляться с врагами именно 

так!
В США постоянная де-

монстрация «киношедев-
ров» типа «Бомж с дробо-
виком» уже привела к тому, 
что люди регулярно решают 
свои проблемы при помощи 
выстрелов. Да и сам термин 
«офисное убийство» родился 
именно в этой стране. Теперь 
плоды американизации пожи-
нают и в России.

К сожалению, никто не мо-
жет дать гарантий, что подоб-
ные трагедии более не повто-
рятся.

- Ветер западной культу-
ры принес в наше общество 
стремление к обогащению, 
успеху за счет конкуренции с 
другими, эгоизма, - отмечает 
клинический психолог Павел 
Фролов, член Санкт-Петер-
бургского психологического 
общества. - И практически 
полностью сдул из наших душ 
милосердие и любовь к ближ-
нему. Очень многие люди 
будут получать психологиче-
ские травмы именно по этой 
причине. И если их психика 
окажется слишком слабой, то 
они будут либо убивать себя, 
либо выплескивать зло на 
окружающих. Так что прогноз 
неутешителен: такие случаи 
в ближайшие 5 - 10 лет могут 
лишь участиться.

Впрочем, Фролов отмеча-
ет, что в наших силах предот-
вратить эту жуткую агрессию. 
Достаточно обращать вни-
мание на состояние окружа-
ющих тебя людей и хотя бы 
ненадолго забывать о чувстве 
собственного превосходства. 
И, разумеется, смотреть по-
меньше американской ереси!

Софья 
ВЕЧТОМОВА

ТРАГЕДИЯ

Судьба ВМА теперь 
в руках Шойгу

Защитники Военно-медицинской академии 
будут добиваться встречи с новым министром

НА МИНУВШЕЙ неделе 
защитники Военно-меди-
цинской академии напра-
вили письмо президенту 
Владимиру Путину с прось-
бой не допустить переез-
да учреждения в поселок 
Горская. Под ним подпи-
сались более семи тысяч 
петербуржцев. Между тем 
после отставки министра 
обороны Анатолия Сердю-
кова в стане защитников 
академии царит радостное 
настроение: многие верят, 
что Сергею Шойгу удастся 
не только навести порядок 
в Минобороны, но и отме-
нить скандальный приказ 
о перебазировании ВМА за 
город.

ВПРОЧЕМ, не все защитни-
ки академии сейчас ругают 
Сердюкова последними сло-
вами. Ведь проект о переезде 
медицинского учреждения в 
поселок Горская разрабаты-
вал не лично он, а его подчи-
ненные, уровень компетент-
ности и грамотности кото-
рых, по общему мнению, был 
низок. Многие говорят о том, 
что протесты городской об-
щественности все-таки были 
услышаны в Минобороны: за 
последний месяц Анатолий 
Сердюков по собственной 
инициативе встречался для 
обсуждения вопроса о ВМА с 
депутатом Госдумы Оксаной 
Дмитриевой и бывшим на-
чальником академии извест-
ным нейрохирургом Борисом 
Гайдаром.

- С нашей стороны на руко-
водство Минобороны оказы-
валось серьезное давление, 
и это не могло не дать свое-

го результата, - рассказала 
«Смене» Оксана Дмитриева. 
- Во время моей встречи с 
Анатолием Сердюковым мы 
договорились, что проведем 
в стенах ВМА заседание уче-
ного совета, на котором бу-
дет обсуждена в том числе и 
альтернативная концепция 
развития медицинского уч-
реждения - на его нынешней 
исторической территории. 
Мы по-прежнему возражаем 
против строительства нового 
центра для ВМА в Горской и 
считаем, что академия долж-
на остаться на нынешнем ме-
сте.

- Я встречался с Анатоли-
ем Сердюковым 1 ноября, 
незадолго до его отставки, и 
не могу сказать, что он был 
абсолютно слеп и глух к ар-
гументам защитников ака-
демии, - сообщил «Смене» 
Борис Гайдар. - Наоборот, он 
внимательно меня выслушал 
и попросил изложить нашу 
позицию письменно. Как мне 
показалось, у самого мини-
стра также менялось отноше-
ние к идее перебазирования 

ВМА, и возможно, постепен-
но нам бы удалось доказать 
свою правоту…

Как бы то ни было, теперь во 
главе Минобороны стоит дру-
гой человек - и окончатель-
ное решение о переезде ака-
демии придется принимать 
ему. Другое дело, что Сергею 
Шойгу потребуется немало 
времени, чтобы войти в курс 
дела.

- Мы собираемся немно-
го подождать, а потом до-
биваться встречи с Сергеем 
Шойгу по поводу концепции 
развития Военно-медицин-
ской академии, - говорит Ок-
сана Дмитриева.

Борис Гайдар также на-
строен оптимистично. Он не 
скрывает: за последние дни 
принял десятки звонков с 
поздравлениями по поводу 
смены власти в Минобороны. 
Сергея Шойгу он считает хо-
рошим организатором и эф-
фективным министром.

- Документ, о котором у 
меня была достигнута до-
говоренность с Анатолием 
Сердюковым, я все-таки буду 
готовить, но представлю его 
уже Сергею Шойгу, - говорит 
Гайдар. - Думаю, он сумеет 
вникнуть в ситуацию и при-
нять правильное решение. Да 
и вообще очень рассчитываю, 
что теперь в Минобороны 
придет новая, более профес-
сиональная команда. А то еще 
совсем недавно военной ме-
дициной пытались занимать-
ся люди, в ней не сведущие.

«Смена» продолжит сле-
дить за тем, как будет разви-
ваться ситуация вокруг ВМА. 
Окончательное решение о 
дальнейшей судьбе акаде-
мии не принято, а значит, ей 
по-прежнему нужна защита и 
поддержка всех неравнодуш-
ных людей.

Светлана НОВИКОВА

НОВЫЙ  
ПОВОРОТ

Есть надежда на спасение!
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«Мигрантов здесь не будет, 

но и вас - тоже!»
Власти Ленобласти продолжают выселять семьи с детьми 

из бывшего общежития в Ломоносове

Смольнинская 
молодежь 

пошла 
в рост

НА ПРОШЛОЙ неделе 
свое кресло покинул пред-
седатель Комитета по 
транспортно-транзитной 
политике Алексей Бакирей. 
Он пошел на повышение 
и теперь будет работать в  
департаменте госполитики 
в области пассажирского 
транспорта Минтранса РФ.

АЛЕКСЕЙ Бакирей был од-
ним из самых молодых чинов-
ников Смольного. Комитет 
по транспортно-транзитной 
политике он возглавил в 2010 
году. В свои тридцать с не-
большим он имеет несколько 
высших образований и сте-
пень кандидата политических 
наук. Известно, что Бакирей 
собирает наклейки от бана-
нов - их в его коллекции уже 
больше шести с половиной 
тысяч.

Отставку коллекционера на-
клеек связывают с тем, что с 
2013 года Комитет по транс-
портно-транзитной политике 
перестанет существовать. 
Полномочия этого ведомства 
возьмет на себя Комитет по 
развитию транспортной ин-
фраструктуры, нынешний 
председатель которого Борис 
Мурашов тоже недавно поки-
нул свое кресло. Он, правда, 
уходит не в Москву, а в биз-
нес.

Анастасия ЖЕЛТОВА

29 ОКТЯБРЯ «Смена» 
рассказала о критической 
ситуации, сложившейся 
в бывшем общежитии на 
улице Пулеметчиков, 10, 
в Ломоносове. Власти Ле-
нинградской области ре-
шили выселить из общежи-
тия 49 семей, чтобы сде-
лать там Центр временного 
содержания нелегальных 
мигрантов перед их депор-
тацией. После того как на 
проблему обратили внима-
ние СМИ, чиновники резко 
передумали насчет центра 
для гастарбайтеров. Одна-
ко жильцов общежития все 
равно собираются выгнать.

ШУМИХА, которая под-
нялась вокруг общежития в 
Ломоносове, здорово под-
портила чиновникам планы. 
Скандал набирал обороты, 
и наконец глава областной 
администрации Александр 
Дрозденко решил, что депор-
тационный центр разместят 
в специально построенном 
отдельном здании. Где оно 
будет находиться, пока не-
известно. Чиновники сейчас 
подбирают подходящий уча-
сток под строительство.

Но не успели жильцы об-

щежития обрадоваться, как 
узна ли, что их все равно пла-
нируют выселить! Правда, 
на этот раз, чтобы открыть в 
здании общежития учрежде-
ние здравоохранения - по-
ликлинику или больницу. Бо-
лее точной информации пока 
нет, сотрудникам комздрава 
Ленобласти еще предстоит 
решить, под какие нужды по-
дойдет здание на улице Пуле-
метчиков.

- Такое чувство, что они 
пошли на принцип - в лю-
бом случае всех нас срочно 
выгнать! - считает одна из 
жильцов общежития Екате-

рина Прокопьева. - То, что 
семьи с маленькими детьми 
посреди зимы фактически 
будут выставлены на улицу, 
их по-прежнему не волнует. 
Нам принесли очередное уве-
домление о выселении, в нем 
сказано, что мы должны по-
кинуть здание до 31 декабря. 
Общаться с нами напрямую 
чиновники не хотят, нам ни-
кто ничего не объясняет. Те 
же уведомления были просто 
подброшены под дверь на-
шим вахтершам. А уже 1 ян-
варя нам обещают отключить 
свет. По-видимому, чиновни-
ки решили создать нам не-

выносимые условия - хотят 
выдавить нас отсюда не мы-
тьем, так катаньем. Однако 
съезжать из общежития мы 
все равно не собираемся - тут 
остались только те, кому про-
сто некуда идти. Большин-
ство работает в социальной 
сфере, поэтому денег, до-
статочных для съема жилья, 
у людей нет. Скоро Новый год 
- наверное, в семьях област-
ных чиновников праздник бу-
дет яркий и радостный. А нам 
придется объяснять нашим 
детям, почему 1 января мы 
сидим без света!

Юлия ЛИ

РАЗВИТИЕ
ТЕМЫ

НЕНАУЧНЫЙ  
ПОДХОД

Одни посчитали - 
другие прослезились

Как и почему на петербургские вузы навесили ярлык 
неэффективности?

НЕДАВНО опубликован-
ные Министерством обра-
зования и науки результаты 
мониторинга эффективно-
сти вузов вызвали огром-
ное недоумение, а потом и 
шквал критики. Чиновники 
на основании своего ис-
следования выделили аут-
сайдеров высшей школы с 
признаками неэффектив-
ности в отдельный пере-
чень. Странно, что попали 
в этот черный список не ву-
зы-однодневки, а хорошо 
известные заведения. В их 
числе - десять петербург-
ских.

- ДЛЯ МЕНЯ, конечно, было 
потрясением, когда ведущие 
культурные вузы страны ока-
зались в аутсайдерах, хотя 
на самом деле они таковыми 
не являются, - поделился со 
«Сменой» своей болью ректор 
Санкт-Петербургской акаде-

мии театрального искусства 
Александр Чепуров, чей вуз 
тоже сочли неэффективным. 
- Для нас важны творческие 
критерии, которые в монито-
ринге никак не отражаются. 
При этом мы гордимся тем, 
что почти все наши выпуск-
ники трудоустраиваются по 
специальности. Скажите, 
разве много вузов могут се-
годня этим похвастаться?! К 
сожалению, ни творческий 
аспект, ни распределение вы-
пускников, ни квалификация 
преподавательского состава, 
ни позиция и репутация вуза 
в отрасли, ни высокий кон-
курс на место при проведе-
нии мониторинга учтены не 
были! Зато в нем было пять 
параметров, по которым, как 
показалось исследователям, 
мы имели слабые показатели: 
это средний балл ЕГЭ посту-
пивших, объем затрат на на-
учно-исследовательскую дея-
тельность, нормы квадратных 
метров на одного студента, 
процент иностранных студен-
тов в основных образователь-
ных программах, финансо-

во-экономическая деятель-
ность, когда весь совокупный 
бюджет института делится на 
количество штатных сотруд-
ников. Может, это и важные 
показатели, но их явно недо-
статочно для оценки деятель-
ности всех вузов!

Помимо странных критери-
ев оценки «эффективности» 
вузов настораживает и дру-
гой момент. Почти все петер-
бургские вузы, попавшие в 
черный список, имеют весьма 
привлекательные помещения 
в центре города! Например, 
Санкт-Петербургский госу-
дарственный университет 
технологии и дизайна имеет 
здание на Большой Морской 
улице, Академия театраль-
ного искусства - на Моховой, 
Университет кино и теле-
видения - на улице Правды, 
Архитектурно-строительный 
университет - прямо напро-
тив станции метро «Техноло-
гический институт». Но, пожа-
луй, самый лакомый кусочек 
с точки зрения расположения 
- это Университет культуры 
и искусств, который владе-

ет несколькими зданиями на 
Дворцовой набережной.

- Конечно, нас тоже на-
стораживает, что вузы, ко-
торые заподозрили в неэф-
фективности, находятся в 
историческом центре Санкт-
Петербурга, - говорит Алек-
сандр Чепуров. - Тут недалеко 
до разговоров, что вузу мож-
но подобрать и другое, более 
подходящее помещение где-
нибудь на окраине! Но поче-
му вузы, которые возникли и 
формировались в определен-
ных зданиях, должны куда-то 
съезжать?! Раз уж эти вузы 
вписаны в культурный центр 
города не просто географи-
чески, но и исторически. А 
если следовать логике неко-
торых наших чиновников, то 
даже Эрмитаж можно пересе-
лить! Построить ему на окраи-
не города хорошую выставоч-
ную галерею, оснащенную по 
последнему слову техники, а 
про Зимний дворец сказать, 
что он плохо приспособлен 
для выставочной деятельно-
сти…

Юлия ЛИ

А может, 
доставить 
Мадонну 

приводом?
СУДЕБНЫЙ процесс по 

делу о концерте Мадонны 
на минувшей неделе про-
должился. Американская 
поп-дива снова не пришла, 
хотя была уведомлена о за-
седании повесткой.

ТЕМ НЕ МЕНЕЕ активисты 
общественной организации 
«Профсоюз граждан России», 
обратившиеся в суд с иском 
к организаторам концерта и 
самой певице, очередными 
предварительными слуша-
ниями остались довольны. 
К основному судебному за-
седанию, которое назначено 
на 22 ноября, они планируют 
расширить доказательную 
базу, включив в нее видеоза-
пись с концерта, на которой, с 
их слов, запечатлено присут-
ствие на шоу несовершенно-
летних.

- Мы предоставили суду 
доказательства своей право-
ты: нотариально заверенные 
речи Мадонны и их перевод 
на русский язык, - рассказа-
ла «Смене» пресс-секретарь 
«Профсоюза граждан России» 
Дарья Дедова. - Мы считаем, 
что в ходе концерта было со-
вершено правонарушение, 
за которое должны отвечать 
в том числе и организаторы - 
СКК «Петербургский» и ЗАО 
«Планета плюс».

Людмила ЛАТУШКИНА

КОРОТКО



РОДИТЕЛИ Анечки вни-
мательно следили за раз-
витием долгожданной ма-
лышки, поэтому признаки 
тяжелого врожденного за-
болевания у своей дочери 
они заметили очень рано. 

ЕСТЕСТВЕННО, тогда мама 
и папа еще не догадывались, 
с чем им пришлось столкнуть-
ся. Ведь врачи - и районный 
педиатр, и лор, и пульмо-
нолог, и кардиолог, и другие 
специалисты - замечали лишь 
«свои» симптомы, их и лечи-
ли. И успокаивали родителей 
- «до года все пройдет». Но в 
год Анечка наконец попала к 
доктору-ортопеду, который 
сложил воедино все детали 
этого «пазла» и отправил де-
вочку на консультацию к ге-
нетику. Худшие подозрения 
подтвердились: у ребенка 
диагностировали мукополи-
сахаридоз, причем самую тя-
желую его форму - синдром 
Гурлер.

Это заболевание относится 
к так называемым болезням 
накопления. Из-за генети-
ческого дефекта наруша-

ется синтез определенного 
фермента, необходимого 
для нормального обмена ве-
ществ. В результате возни-
кает переизбыток продуктов 
обмена, которые в норме 
должны разрушаться и выво-
диться. Это вызывает сбои в 
работе всех систем организ-
ма. У детей деформируются 
позвоночник и суставы, они 
начинают отставать в росте, 
страдает сердце, другие вну-
тренние органы, снижаются 
слух и зрение. Еще несколько 
десятков лет назад диагноз 
«синдром Гурлер» был приго-
вором - дети не доживали до 
десяти лет. К счастью, в наши 
дни болезнь лечится.

Сейчас Анечка получает 
препарат, замещающий не-
достающий фермент. Осанка 
малышки улучшилась, суста-
вы стали более подвижными, 

девочка уже заметно подрос-
ла, а заболевания органов 
дыхания у нее случаются все 
реже. Однако, к сожалению, 
эта терапия не решает про-
блемы полностью. Дело в 
том, что в мозг лекарство не 
проникает, а значит, оно не 
способно остановить неиз-
бежные поражения централь-
ной нервной системы. Ради-
кально ребенку может помочь 
только трансплантация кост-
ного мозга от совместимо-
го неродственного донора. 
Чтобы она стала возможной, 
необходимо оплатить услуги 
Международного регистра 
(18 000 евро) и найти день-
ги (2500 евро) на доставку 
трансплантата в Петербург, 
где в Институте детской гема-
тологии и трансплантологии 
им. Р. М. Горбачевой девочке 
готовы сделать пересадку. 

Российский фонд помощи 
уже выделил 13 000 евро. 
Таким образом, осталось со-
брать 7500 евро.

Деньги эти нужны крайне 
срочно - пересадку необхо-
димо сделать как можно бы-
стрее, до развития заметных 
неврологических нарушений. 
Ведь эта процедура не имеет 
«обратной силы» - она оста-
навливает развитие недуга, 
но не способна ликвидиро-
вать уже нанесенный вред. 
Врачи говорят, что пока Анеч-
ка «не испорчена болезнью». 
Впрочем, не надо быть меди-
ком, чтобы в этом убедиться. 
Очаровательная белокурая 
малышка практически не от-
стает в развитии от сверстни-
ков: бегает, болтает, играет, 
обожает книжки. Но ей надо 
спешить - болезнь включила 
свой счетчик!

Акция «Смены»12 ноября 2012 года8
Благотворительный 

фонд «АдВита» («Ра-
ди жизни») с 2002 
года помогает детям 
и взрослым, больным 
раком, которые лечат-
ся в больницах Санкт-
Петербурга. У людей, 
которые обращаются 
в фонд за помощью, 
очень разные исто-
рии и обстоятельства, 
объединяет их только 
одно: страшная беда, 
обрушившаяся на 
близких, с которой они 
не могут справиться 
самостоятельно, а го-
сударство или страхо-
вые компании не могут 
или не хотят оплатить 
им лечение.

Фонд «АдВита» - 
это команда быстро-
го реагирования: рак 
не может ждать; чем 
быстрее начать лече-
ние, тем больше шан-
сов вылечиться. У со-
временной медицины 
очень много возмож-
ностей справиться с 
этой грозной болез-
нью, только зачастую 
на это нужны очень 
большие деньги.

Наша общая зада-
ча - сделать так, что-
бы жизнь человека не 
зависела от того, есть 
у него средства на ле-
чение или нет. Мы об-
ращаемся ко всем не-
равнодушным людям: 
пожалуйста, помогите 
нашим детям выздо-
роветь! Без вашей по-
мощи у них нет буду-
щего.

СПАСИБО ВСЕМ, КТО ПОМОГАЕТ ДЕТЯМ ЖИТЬ

Уважаемые читатели «Смены»! Если вы хотите помочь Глаше Ки-
рилловой, Ане Ушаковой и другим детям, больным раком, выберите 
тот способ помощи, который вам удобен:

 Зайти в любое отделение филиала «Петровский» ОАО «Банк «От-
крытие» (бывший банк «Петровский»), взять там заполненную кви-
танцию для пожертвования в фонд «АдВита» и вписать сумму по-
жертвования. Квитанции синего цвета, располагаются в специаль-
ных держателях; пожертвование займет несколько минут. Комиссия 
за перевод пожертвования не взимается.

 Передать наличные родителям пациента. Для этого свяжитесь с 
фондом «АдВита» по телефонам: 33-727-33 или 8-901-308-87-28 по 

рабочим дням с 10.00 до 18.00, и вам сообщат прямые контакты.

 Стать донором крови или костного мозга. Для этого позвоните по 
телефонам наших диспетчеров по донорству: 33-727-33 или 8-901-
3-0000-25 с 10.00 до 18.00 по рабочим дням.

 Стать волонтером фонда «АдВита». Для этого позвоните по тем же 
телефонам или заполните на сайте фонда анкету, и мы найдем вам 
дело по душе.

Вы можете также перевести деньги на расчетный счет фонда.
Вы можете узнать о подопечных фонда подробнее на сайте фонда 

www.advita.ru, где на каждого пациента заведена отдельная странич-
ка.

Глаша Кириллова

Аня Ушакова

9 месяцев. 
Фагоцитарный лимфогистиоцитоз

1 год и 6 месяцев. 
Мукополисахаридоз, синдром Гурлер

Спасем детей вместе!
Благотворительный фонд «АдВита» и газета «Смена» 

обращаются к читателям с просьбой 
об оказании помощи детям, больным раком

О ДИАГНОЗАХ, подобных 
Глашиному, медики гово-
рят, что «их надо выстра-
дать». Между первым об-
ращением к участковому 
врачу в Гатчине и оконча-
тельным вердиктом, под-
твержденным в москов-
ском Центре молекуляр-
ной генетики, вместились 
несколько месяцев неиз-
вестности и страха, четы-
ре петербургские клини-
ки, десять наркозов, пять 
пункций костного мозга, 
пять переливаний крови и 
множество неподтвердив-
шихся диагнозов.

КОГДА у Глаши в пять меся-
цев поднялась температура, 
педиатр логично предполо-
жил, что у малышки режутся 
зубки. Но зубов все не было, а 
градусник упорно показывал 
39, несмотря на прием жаро-
понижающих препаратов. По-
том девочка перестала есть. 
Спала урывками и плакала 
почти безостановочно, по-
худела с семи до пяти кило-
граммов.

Один за другим врачи по-

ставили и исключили не-
сколько инфекционных, онко-
логических и гематологиче-
ских диагнозов. В конце кон-
цов специалисты Института 
детской гематологии и транс-
плантологии им. Р. М. Гор-
бачевой предположили (и 
их московские коллеги под-
твердили эту версию), что у 

малышки редкое врожденное 
заболевание - фагоцитарный 
лимфогистиоцитоз. При нем 
макрофаги, которые в нор-
ме должны стоять на страже 
здоровья и уничтожать чуже-
родные или вредные для ор-
ганизма частицы - бактерии, 
вирусы, остатки разрушенных 
клеток и т. п., по непонятным 
причинам начинают атаковать 
здоровые клетки крови. Ре-
зультат - тяжелые поражения 
печени, селезенки, лимфати-
ческих узлов, легких и т. п.

Врачи сумели подобрать 
малышке терапию, включа-
ющую в себя «химию», гор-
мональные и иммуносупрес-
сивные препараты. Сейчас 
Глаша чувствует себя гораздо 
лучше. Она прекрасно ест - не 
только исправно опустошает 
свои бутылочки, но и покуша-
ется на мамину больничную 
кашу и картофельное пюре. 
Девочка уже набрала свои 
прежние семь килограммов и 
даже 200 граммов сверх того. 
Она заново научилась само-
стоятельно сидеть, к ребенку 
вернулись природная любо-
знательность и жизнерадост-

ность. Больше всего Глаша 
любит «громкие» игрушки, с 
недавно подаренным бабуш-
кой музыкальным телефоном 
буквально не расстается.

К сожалению, до счаст-
ливого финала в Глашиной 
истории еще далеко. Извест-
но, что назначенное лечение 
способно вывести лишь в 
непродолжительную ремис-
сию, болезнь непременно 
вернется. По-настоящему по-
мочь малышке может только 
пересадка костного мозга. В 
 Международном регистре у 
Глаши нашлось достаточное 
количество неродственных 
доноров, но денег на оплату 
услуг регистра у ее родите-
лей нет, ведь сумма требу-
ется внушительная. Перво-
начальный взнос в размере 
5000 евро позволит выбрать 
из потенциальных доноров 
максимально совместимого, 
13 000 евро нужно будет за-
платить за процедуру забора 
донорских стволовых клеток и 
еще 2500 - за доставку транс-
плантата в Петербург. Такова 
сегодня цена жизни Глафиры 
Кирилловой...
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Светлана 
Журова: 
«Овал 
строили 
с душой»

Мария 
Киселева 
вручила 
престижную 
премию 
журналисту 
«Смены»

КРИТИКОВАТЬ, безу-
словно, легче, чем хва-
лить. Можно пенять орга-
низаторам Игр в Сочи на 
многолетнюю стройку в 
режиме нон-стоп с ее не-
изменными спутниками - 
грязью и пылью, можно по-
ражаться огромному числу 
наводнивших место про-
ведения Олимпиады-2014 
мигрантов и ворчать по 
поводу слишком больших 
бюджетных расходов или 
некоторых отставаний по 
срокам. Но за проведен-
ную в столице будущих 
Игр-2014 неделю корре-
спонденту «Смены» стало 
понятно: хеппи-энд очень 
и очень близок. И неизбе-
жен.

Главное - 
инфраструктура

Непосвященным может по-
казаться, что для проведения 
первоклассной Олимпиады 
требуются только лишь пер-
воклассные арены. Но это, 

само собой, не так. Нет, ко-
нечно, без стадионов экстра-
класса не обойтись, однако 
главное на любых летних или 
зимних Играх - инфраструк-
тура. Кому хочется встретить 
начало долгожданных со-
ревнований в пробке или за-
стрять после окончания со-
стязаний на выходе с арены 
на несколько часов? Правиль-
но, никому.

 Так что любая Олимпиада 
начинается с инфраструк-
туры, и организаторы это 
прекрасно понимают. Более 
пятисот километров новых 
дорог, два с лишним десят-
ка тоннелей, три автомаги-
страли, восемь транспортных 
развязок, железнодорожное 
сообщение между прибреж-
ным и горным районом - «кро-
веносная» система столицы 
будущей Олимпиады приоб-
ретает - и скоро приобретет - 
необходимый и достаточный 
вид. 

Инфраструктурными про-
ектами здесь занимаются 
круглые сутки. Уже через не-
сколько минут после при-
бытия на сочинскую землю 
ночью из окон автомобиля 
увидел первый «очаг» работ, 
затем другой, третий… По-
началу удивлялся, затем при-
вык. Трудовая деятельность 

кипит без выходных, а грузо-
вики и тракторы - нынче самые 
популярные виды транспорта 
в олимпийской столице. Хотя 
сразу отмечу: говорим - Сочи, 
подразумеваем по большей 
части его пригороды - Адлер 
и Красную Поляну, где и прой-
дут все спортивные соревно-
вания Олимпиады. Поэтому 
в самом Сочи я не находился 
вообще ни одной минуты.

Вопрос 
по ценам

Не удалось и помочить ноги 
в Черном море, которое ви-
дел лишь проездом, пусть от 
Олимпийского парка до него 
и рукой подать. Но первым 
делом, как известно, «само-
леты», то бишь олимпийские 
объекты, а все остальное по-
том. Когда регион превратит-
ся не только в национальный 
тренировочный центр сбор-
ных России, но и во всесезон-
ный курорт мирового уровня 
со вменяемыми ценами. В 
первом никто не сомнева-
ется: природа чудесна, уже 
построенные к нынешнему 
моменту гостиницы хороши, 
а рядом возводятся столь же 
комфортабельные отели… 

Что же касается второго, то 
тут пока есть определенные 
сомнения, но надеюсь, част-
ному бизнесу хватит смекалки 
сделать так, чтобы отдыхать в 
России было не дороже, чем 
на зарубежных курортах.

Иностранные коллеги, уча-
ствовавшие вместе со мной 
в World Press Briefing, во вре-
мя туров по объектам с не-
скрываемым любопытством 
оглядывались по сторонам и 
перекидывались уважитель-
ными репликами. Они явно 
никогда не видели такого эф-
фективного строительства с 
нуля. Это уже не бумажный 
проект, а реальность. 

Лично у меня нет никаких 
сомнений - все будет сделано 
в срок и по высшему разряду 
и за Олимпиаду россиянам 
точно не будет стыдно. Даже 
жители Сочи и особенно его 
пригородов, пусть и ворчат 
порой на понятные неудоб-
ства, прекрасно понимают: 
Олимпиада закончится, а ее 
плоды останутся навсегда. В 
том числе и в виде рабочих 
мест. О том, как Игры могут 
поднять престиж и репутацию 
своей столицы, незачем рас-
суждать, достаточно посмо-
треть на пример Барселоны. 

Сергей ПОДУШКИН
Фото Интерпресс

Дмитрий 
Чернышенко: 
«У нас Канны 
и Давос 
в одном 
флаконе»
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Хеппи-энд неизбежен
Корреспондент «Смены» побывал в эпицентре 

сочинской олимпийской стройки

До Игр в Сочи 
дней остается 
все меньше
и меньше

ОЛИМПИЙСКИЙ   ПРОЕКТ   «СМЕНЫ»

ДОБРО 
ПОЖАЛОВАТЬ!

ОЛИМПИЙСКИЙ   ПРОЕКТ   «СМЕНЫ»
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От гор до Черного моря

План олимпийских объектов 
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Прибрежный кластерОбщая схема

Горный кластер

1. Олимпийский стадион «Фишт»

2. Ледовая арена «Шайба»

3. Ледовый дворец «Большой»

4. Керлинговый центр «Ледяной куб»

5. «Адлер-арена»

6. Дворец зимнего спорта «Айсберг»

7. Горнолыжный центр «Роза Хутор»

8. Экстрим-парк «Роза Хутор»

9. Центр санного спорта «Санки»

10. Комплекс для прыжков с трамплина 
          «Русские горки»

11. Комплекс для соревнований по лыжным
           гонкам и биатлону «Лаура»

Что где находится
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То ли капля, то ли булочка

Эта хоккейная арена даст фору любой другой в мире 

ОРГАНИЗАТОРЫ Игр уве-
ряют, что главный ледовый 
дворец Олимпийских игр в 
Сочи похож на замерзшую 
каплю, хотя некоторые 
острословы уже окрестили 
его «булочкой». Что ж, аре-
на в любом случае снаружи 
выглядит монументально, а 
изнутри оснащена по само-
му последнему слову тех-
ники.  

Со вкусом 
все в порядке

Осмотр олимпийских объ-
ектов корреспондент «Сме-
ны» начал именно с «Боль-
шого». И не разочаровался в 
увиденном, познакомившись 
с целым рядом ноу-хау объ-
екта, который после Олимпи-
ады превратится в спортив-
но-концертный комплекс. 

К примеру, арену опоясыва-
ет полноценная автомобиль-
ная дорога на три полосы. Для 
спортсменов, очень важных 
персон и, возможно, прессы. 
Первые международные со-
ревнования - чемпионат мира 
среди юниоров - планируется 
провести только в апреле сле-
дующего года, но наверняка 
все будет готово куда рань-
ше. Хотя встречавшие  меня и 
коллег руководители дворца 
и строительства сразу преду-
предили: надо смотреть под 
ноги, работы ведутся очень 
активно, на объекте сейчас 
трудятся около 1300 человек 
по 12 часов в день. Укладыва-
ют кабель-каналы, занимают-
ся внутренней отделкой - по-
белкой, покраской… 

Продолжается трудовая су-
ета и непосредственно на ле-
довой площадке. Но это так, 
мелочовка, все самое важное 
уже сделано. Даже сиденья 
поставлены, пусть и закутаны 
в полиэтилен. Кресла, кстати, 
шерстяные - мягкие и теплые, 
приятных бордового и серого 
цветов. Со вкусом у проекти-
ровщиков «Большого» дело 
обстоит явно лучше, чем у 

тех, кто проектировал сто-
личный «Мегаспорт», чьи раз-
ноцветные сиденья выглядят 
слишком уж аляповато. Оно 
и понятно, само название со-
чинской арены должно вызы-
вать у иностранцев ассоциа-
ции со знаменитым Большим 
театром. 

Да, вместимость «Большо-
го» сложно назвать феноме-
нальной, но его создатели 
решили взять не числом зри-
телей, а умением строить. В 
проекте использованы дей-
ствительно оригинальные 
конструкции. Чего стоит хотя 
бы медиакуб в центре пло-
щадки, который даже в фев-
рале 2014-го не будет иметь 
аналогов в мире. Максималь-
ный угол обзора, разрешение 
высочайшего качества - бо-

лельщики это непременно 
оценят. Возможно, кого-то 
расстраивают зазоры между 
площадкой и трибунами, но, 
в отличие от Северной Аме-
рики, поставить кресла прямо 
у бортов не позволяют нор-
мы пожарной безопасности. 
Кстати, для хоккеистов также 
созданы условия повышен-
ной комфортности. 

Борта ниже, 
чем в КХЛ

- Бортовая система «Боль-
шого» уникальна, поскольку в 
ней применена специальная 
система энергопоглощения, 
- рассказал «Смене» руково-
дитель «Большого» и всего 

хоккейного комплекса Влади-
мир Черкасов. - Это должно 
заметно сократить количе-
ство травм. Кроме того, борта 
ниже, чем на обычных аренах 
КХЛ, а значит, смотреть хок-
кей с трибун будет еще удоб-
нее. 

Отвечающий за строитель-
ство от компании «Олимп-
строй» Олег Кравченко доба-
вил, что еще в марте 2009-го 
на месте нынешнего дворца 
паслись лошади и росла ка-
пуста. Сейчас же на бывших 
полях высится арена.  

- Сам я, кстати, из Петер-
бурга, приехал сюда два с 
лишним года назад, - сооб-
щил корреспонденту «Сме-
ны» Кравченко, а узнав, что 
мы с ним земляки, расплылся 
в улыбке. - Работы очень мно-

го, купался всего пару раз, 
хотя море фактически под 
боком. Строил в свое время 
Ледовый в Питере, занимался 
там инженерными система-
ми. Но при всем уважении к 
Ледовому, «Большой» - дво-
рец иного класса, таких в Ев-
ропе максимум два-три. А в 
России с «Большим» может 
тягаться только «Мегаспорт», 
да и то не во всем. 

Сергей ПОДУШКИН, 
Сочи

Фото автора

«БОЛЬШОЙ»

Увезут в неизвестном направлении
Стадион после Игр планируют разобрать

ЕСЛИ легкая атлетика - 
королева летнего спорта и 
летних Олимпиад, то пол-
новластный зимний король 
- хоккей. И инфраструкту-
ра для него требуется со-
ответствующая, королев-
ская, одним дворцом не 
ограничишься. Поэтому ря-
дом с «Большим» располо-
жился тренировочный ком-
плекс с двумя площадками 
и ледовая арена «Шайба».  

В «ШАЙБЕ» также состоится 
немало официальных матчей - 
почти весь женский турнир, за 

исключением финала и матча 
за третье место, а также часть 
игр мужского турнира.  

Как и «Большой», эта арена 
готова почти на сто процен-
тов. Снаружи и внутри она вы-
глядит менее масштабно, но 
простота не мешает ее функ-
циональности. Из изысков 
корреспондент «Смены» от-
метил только искусственные 
мандарины в микст-зоне, из-
дали выглядевшие почти как 
настоящие. 

- Наш объект является 
сборно-разборным, - гово-
рит руководитель «Шайбы» 
Дмитрий Шанков. -  Поэтому 
предполагается, что «Шайбу» 
после Олимпиады перевезут 

в другой город России. Но 
пока судьба арены оконча-
тельно не решена. Сиденья 
пластиковые, но тоже доволь-
но удобные и качественные, 
да и медиакуб, пусть и не уль-
трасовременный, тоже со-
всем неплох. Точно такой же 
висит над площадкой в Ледо-
вом дворце Братиславы.

Сергей ПОДУШКИН, 
Сочи

Фото автора

Ледовый дворец 
«Большой»

Вместимость - 12 000 зри-
телей.

Вид - хоккей. 

Ледовая арена 
«Шайба»

Вместимость - 7000 зрите-
лей.

Вид - хоккей.

«ШАЙБА»

Здесь пройдет женский хоккейный турнир и часть мужского

Хоккейный стадион готов почти на сто процентов

Зрителям будет комфортно в мягких шерстяных креслах, пока закутанных в полиэтилен

В свое время петербуржец 
Олег Кравченко занимался 
инженерными системами 
при строительстве нашего 
Ледового дворца
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Суперкаток, только без… льда!
Конькобежный овал превратится в торгово-выставочный комплекс

В БРИТАНИИ на время 
лондонской Олимпиады 
выставочные комплексы 
превращали в спортив-
ные объекты. На сочинских 
Играх все будет наоборот - 
конькобежный центр после 
завершения соревнований 
планируется перепрофи-
лировать в торгово-выста-
вочный. 

А ЖАЛЬ, уж больно хорошим 
получается каток… Хотя пер-
вый старт (чемпионат страны) 
на «Адлер-арене» запланиро-
ван только в конце декабря, 
она в данный момент выгля-
дит лучше уже принимавшего 
состязания «Айсберга». Уро-
вень готовности - высокий, 
даже запаха краски почти не 
чувствуется. Красота, да и 
только. Для полного счастья 
не хватает только льда, но уже 
в середине ноября на специ-
альной плите внутри стади-
она начнется его наморозка. 

Между тем даже подиум для 
награждений в центре арены 
уже смонтирован. 

- Видно, что объект строили 
с душой, он получился функ-
циональным - таким и должен 
быть стадион-трансформер 
для конькобежного спорта, - 
поделилась со мной своими 
мыслями наша последняя на 
данный момент олимпийская 

чемпионка по конькобежно-
му спорту Светлана Журова, 
осматривавшая прибрежный 
кластер в компании коррес-
пондента «Смены». - Един-
ственная сложность: в таких 
климатических условиях, при 
теплой даже зимой погоде, 
лед на аренах топ-уровня ни-
когда не заливали. Непонят-
но, как поведут себя системы 

вентиляции и кондициониро-
вания. Те иностранные спе-
циалисты, которые работают 
здесь, участвовали и в стро-
ительстве катка в Коломне, 
где намудрили с вентиляци-
ей. Надеюсь, они сделают 
правильные выводы и не до-
пустят ошибок при монтаже 
системы кондиционирования. 
Очень важно со всей серьез-

ностью подойти и к качеству 
льда, чтобы от первой до по-
следней пары он был одина-
ков, а в идеале  находился в 
оптимальных кондициях в те-
чение целого часа.

Если все пожелания сбудут-
ся, то «Адлер-арена» может 
стать самым быстрым среди 
равнинных (лед расположен 
всего лишь на высоте трех 
метров над уровнем моря) 
катков. Так ли это - узнаем уже 
в конце марта на чемпионате 
мира по отдельным дистанци-
ям. Но, конечно же, олимпий-
ские овалы в Солт-Лейк-Сити 
и Калгари на высокогорье в 
плане скоростей не переплю-
нуть - в разреженном горном 
воздухе ставить мировые ре-
корды намного проще.

Сергей ПОДУШКИН, 
Сочи

Фото автора

B городе Сочи - 
в темные ночи

Строительство арены для 
керлинга ведется круглые сутки

НА КОНТРАСТЕ со свои-
ми соседями - «Большим» 
и «Адлер-ареной» - кер-
линговый центр пока, при-
знаюсь, не впечатляет. И 
дело даже не в лаконичном 
дизайне. А в том, что арена 
выглядит совершенно не-
достроенной. 

ВОКРУГ «Ледяного куба» 
много грязи, в его окрестно-
стях даже в полной темноте 
снуют многочисленные рабо-
чие. Маловероятно, что объ-
ект успеют сдать в эксплуа-
тацию до Нового года и тем 
более провести там в 2012-м 
какие-нибудь тестовые все-
российские соревнования. 
Корреспондент «Смены» по-
интересовался у одного из 
представителей оргкомитета 
темпами строительства и по-
лучил честный ответ: отста-
вание от графика существует. 
Причины - проблемы на пер-
вом этапе с проектной доку-

ментацией и даже в какой-то 
момент отсутствие финанси-
рования. 

Но сейчас работы ведутся 
круглосуточно, так что отста-
вание надеются сократить до 
минимума. Или хотя бы при-
вести все в порядок к февра-
лю, когда «Куб» должен будет 
принять первый международ-
ный турнир - чемпионат мира 
по керлингу среди инвалидов. 
Пока же остается верить на 
слово, что в центре на четыре 
площадки для керлинга будет 
лучший лед. Об этом должны 
позаботиться ведущие ино-
странные айсмейкеры, отко-
мандированные в «Ледяной 
куб» Всемирной федерацией 
керлинга.

Сергей ПОДУШКИН, 
Сочи

Фото автора

А потом «глыба» 
растает?

Фигуристы не хотят, чтобы после Олимпиады 
дворец разобрали

СВОИМ эффектным 
внешним видом «Айсберг» 
сразу же приковывает к 
себе внимание. Дворец в 
зенитовской сине-бело-
голубой гамме по форме 
напоминает айсберг, вели-
чественно качающийся на 
морских волнах. 

ВНУТРЕННЕЕ убранство 
арены, увы, пока не столь 
великолепно - на потолке 
кое-где зияют дыры. Оно и 
неудивительно, в «Айсбер-
ге» продолжается прокладка 
звуковых коммуникаций и от-
делочные работы. В зале для 
пресс-конференций, почему-
то не слишком вместитель-

ном, валяются разные короб-
ки. К примеру, с надписью 
«Электропатроны». 

Даже не верится, что еще 
месяц назад здесь прошли 
первые тестовые состязания 
- Кубок Федерации по фигур-
ному катанию. Но они дей-
ствительно прошли, а дворец, 
пусть пока и с оговорками, 
заслужил похвалы лидеров 
сборной России и руковод-
ства федерации. К декабрю 
все должно быть почти иде-
ально, ведь именно в первый 
месяц зимы на этой арене 
пройдет финал мировой се-
рии Гран-при. А в феврале во 
время этапа Кубка мира хозя-
евами «Айсберга» станут ма-
стера шорт-трека. 

Вообще, погнавшись за 
двумя зайцами, проектиров-

щики и строители постара-
лись совместить кардинально 
отличающиеся друг от друга 
зимние виды. Скоростной, 
полный адреналина, дина-
мичный шорт-трек и плавное, 
элегантное и артистичное 
фигурное катание. 

- Для шорт-трека у нас 
преду смотрена система мяг-
ких матов, поскольку там 
спортсмены периодически 
улетают в борта, но во время 
фигурного катания эти мягкие 
борта совершенно не смот-
рятся, поэтому их приходится 
убирать и ставить обычные 
бортики для фигурного ка-
тания. Во время Олимпиады 
нам придется производить 
такие трансформации мини-
мум один-два раза в день, - 
рассказал «Смене» замести-
тель руководителя объекта 
Никита Минченко. 

Судьба «Айсберга» после 
Олимпиады пока не решена. 
Первоначально этот сбор-
но-разборный объект плани-
ровали перенести в другой 
город страны, но сейчас есть 
планы ликвидировать верх-
ний ярус трибун и превратить 
дворец в… стационарный ве-
лотрек. Фигуристы с этим не 
согласны - они надеются, что 
«Айсберг» поможет развитию 
их вида на юге России.

Сергей ПОДУШКИН, 
Сочи

Фото автора

Объект строили с душой

Строят-строят и построят

Дворец выполнен в сине-бело-голубой гамме

«АДЛЕР-АРЕНА»

«ЛЕДЯНОЙ КУБ»

«АЙСБЕРГ»

Дворец зимнего 
спорта «Айсберг»

Вместимость - 12 000 зри-
телей.

Виды: фигурное катание, 
шорт-трек. 

Керлинговый центр 
«Ледяной куб»

Вместимость - 3000 зрите-
лей.

Вид: керлинг. 

Овал «Адлер-арена»
Вместимость - 8000 зрите-

лей.
Вид: конькобежный спорт.
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Что им дождик проливной...

Олимпийские объекты в горах тестируют в любую погоду

ПОЧТИ все время мое-
го пребывания в Красной 
Поляне погода, чего лу-
кавить, радовала. Пусть 
не жарко, около плюс 15 
днем, зато довольно сол-
нечно и приятно. Но без 
подвоха не обошлось - в 
день посещения горного 
кластера хляби небесные 
разверзлись, и сильный 
дождь пошел в режиме 
нон-стоп. Что ж, это лишь 
добавило процессу осмо-
тра олимпийских объектов 
дополнительный колорит. 

Двоеборцы 
побегут возле 
трамплинов

Поездка началась с посеще-
ния комплекса трамплинов. 
По обочинам дорог то и дело 
сновали многочисленные ра-
бочие, в ассортименте встре-
чалась строительная техника 
- от миниатюрных тракто-
ров до громадных грузови-
ков. Все выглядело довольно 
грязно, но впечатляло своим 
размахом. Замечу, что воз-
водятся сейчас в основном 
инфраструктурные объекты, 
работа непосредственно над 
объектами спортивными где-
то близится к завершению, а 
где-то и вовсе завершена.   

Первым на очереди был 
комплекс трамплинов. Как 
рассказал корреспонденту 
«Смены» руководитель со-
ревнований по прыжкам с 
трамплина и двоеборью Ни-
колай Петров, этот комплекс 
похож на ванкуверский, но 
есть и отличия. 

Главное, впервые в истории 
Олимпиад лыжная гонка дво-
еборцев пройдет непосред-
ственно у трамплинов на спе-
циальном 2,5-километровом 
круге. Такое решение приня-
то, дабы не создавать зато-
ров при перевозке зрителей и 
участников с одного стадиона 
на другой в течение коротко-
го промежутка времени. Про-

блемы зрительского трафика 
в горах, само собой, актуаль-
ны как никогда. Без подъем-
ников не обойтись, а их воз-
можности, при всем старании 
организаторов, не безгранич-
ны. 

Так что вместимость прыж-
кового комплекса и горно-
лыжного стадиона пришлось 
по сравнению с первоначаль-
ной заявкой сократить, что 
не очень понравилось прези-
денту Международной феде-
рации лыжных видов спорта 
Джанфранко Касперу. Ну и 
пусть, зато счастливым обла-
дателям билетов не придется 
мучиться в очередях. 

Творение 
архитектора 

Русси

Сейчас трамплинный ком-
плекс готов примерно про-
центов на 70, но к намечен-
ным на начало декабря Кубку 
России и этапу Кубка мира по 
прыжкам полной готовности 
и не требуется, там будет ис-
пользоваться только трам-
плин К-95 и небольшие вре-

менные трибуны. Зато уже на 
февральском Кубке мира по 
двоеборью протестируют и 
К-125. Горнолыжные трассы 
курорта «Роза Хутор», спро-
ектированные знаменитым 
горнолыжным архитектором 
Бернаром Русси, междуна-
родную проверку прошли еще 
в начале 2012 года в рамках 
Кубка мира. Причем участни-
ки отзывались о тех стартах 
позитивно. 

Практически готов и Экс-
трим-парк, сейчас там завер-
шается сооружение слоуп-
стайла. Кубки России по фри-
стайлу и сноуборду уже со-
стоялись, а в феврале здесь 
ждут совмещенный этап Куб-
ка мира по этим видам. 

Саночники 
довольны

Лучшие саночники мира 
вообще испытывали «Санки» 
на наших глазах, поскольку 
группа российских журнали-
стов прибыла на санно-боб-
слейную трассу в самый раз-
гар международной тестовой 
недели. Поэтому при проходе 
на трассу избежать КПП не 

удалось, но секьюрити при 
осмотре действовали быстро 
и вели себя вежливо. Не хуже 
лондонских. 

Саночники выглядели до-
вольными. Знаменитый трех-
кратный олимпийский чемпи-
он немец Георг Хакль, ныне 
занимающий влиятельный 

пост в сборной Германии, от-
метил превосходное, несмо-
тря на дождь, состояние льда, 
а также одновременно слож-
ность и безопасность трассы. 

Сергей ПОДУШКИН, 
Красная Поляна

Фото автора
и ИТАР-ТАСС

Комплекс 
для прыжков 
с трамплина 

«Русские горки»
Вместимость - 7500 зрите-

лей.
Виды: прыжки с трампли-

на, лыжное двоеборье. 

Горнолыжный 
центр 

«Роза Хутор»
Вместимость - 7500 зрите-

лей. 
Вид: горные лыжи. 

Экстрим-парк 
«Роза Хутор»

Вместимость фристайл-
центра - 4000 зрителей, 

сноуборд-парка - 6250 зри-
телей.

Виды: сноуборд, фри-
стайл. 

Центр 
санного спорта 

«Санки»
Вместимость - 5000 зрите-

лей.
Виды: санный спорт, боб-

слей, скелетон. 

Утром - лыжи, вечером - биатлон
Комплекс для соревнований по лыжным гонкам и биатлону «Лаура»

РИСКНУ предположить, 
что самым востребован-
ным российскими болель-
щиками в дни Олимпиады 
объектом горного класте-
ра будет именно «Лаура» 
- лыжно-биатлонный комп-
лекс, расположенный на 
высоте более 1400 метров 
над уровнем моря. 

В КОРОННЫХ видах наши 
сборные просто обязаны ра-
довать соотечественников 
многочисленными медалями. 

И как же не увидеть эти побе-
ды своими глазами?! 

Путь к «Лауре», назван-
ной в честь одной из горных 
рек, получился неблизким. 
На этот тур решились очень 
немногие из собравшихся 
в Красной Поляне со всего 
мира журналистов, но я по-
ехал - и, поверьте, не по-
жалел. Под проливным до-
ждем мы приняли участие в 
своеобразной транспортной 
эстафете - автобус, путеше-
ствие по канатной дороге и, 
наконец, джиппинг по бездо-
рожью. Высадили нас прямо 
у входа во внушительное зда-

ние комплекса, которое ока-
залось полностью готовым и 
снаружи, и изнутри. Сверху 
посмотрели на профиль ста-
дионного участка биатлонной 
трассы, на стрельбище, про-
гулялись в компании руково-
дителя «Лауры» Андрея Мар-
кова по внутренним помеще-
ниям. 

Как рассказал «Смене» 
Марков, в будущем комплекс 
планируется использовать 
как национальный трениро-
вочный центр (то же ждет и 
многие другие объекты горно-
го кластера), причем кругло-
годичный - летом по асфаль-

ту здесь спортсмены смогут 
кататься на лыжероллерах и 
проводить соревнования лю-
бого уровня по летнему би-
атлону. Также благодаря бли-
зости к Европе, компактности 
арены, сверхсовременным 
системам освещения и соз-
дания искусственного снега 
«Лаура» должна стать лучшим 
биатлонным стадионом в Рос-

сии, круче даже ханты-ман-
сийского комплекса. Кстати, 
впервые в истории биатлон-
ные состязания Олимпиады 
в 2014-м пройдут в вечернее 
время, при искусственном 
свете, в то время как лыжники 
разыграют медали в первой 
половине дня. 

Сергей ПОДУШКИН, 
Красная Поляна

КРАСНАЯ
ПОЛЯНА

Комплекс для соревнований 
по лыжным гонкам и биатлону «Лаура»

Вместимость стадиона для биатлона - 7500 зрителей, стадио-
на для лыжных гонок - 7500 зрителей. 

Виды: биатлон и лыжные гонки. 

«ЛАУРА»

Даже самосвалы не портят пейзажа

На «Роза Хутор» уже прошел этап Кубка мира
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Прошел по конкурсу на Олимпиаду
Корреспондент «Смены» Сергей Подушкин 

стал лауреатом премии «Твоя спортивная звезда»

ОЛИМПИЙСКИЙ девиз 
гласит, что главное - не 
победа, а участие. Но при 
этом все понимают, на-
сколько важно и престиж-
но выиграть медаль, опе-
редить в честном спорте 
конкурентов. Так же и в 
олимпийской журналисти-
ке. Поэтому не удержим-
ся и похвалим самих себя 
- редактор отдела спорта 
газеты «Смена» Сергей По-
душкин на днях стал лауре-
атом конкурса региональ-
ных журналистов «Твоя 
спортивная звезда», ор-
ганизованного совместно 
Олимпийским комитетом 
России (ОКР) и РИА «Ново-
сти». Теперь корреспон-
дент «Смены» будет пред-
ставлен в Международный 
олимпийский комитет для 
аккредитации на Игры-
2014.

КОНКУРС взял старт ровно 
за 500 дней до начала Олим-
пиады в Сочи. Как отметил 
президент ОКР Александр 
Жуков, «миллионы болель-
щиков нашей страны видят, 
воспринимают и оценивают 
Олимпийские игры именно 
через комментарии и репор-
тажи журналистов». А по-
скольку освещать домашние 
зимние Игры пожелали сот-
ни изданий со всех регионов 
России, в ОКР решили по-
средством конкурса и при 
помощи авторитетного жюри 
отобрать лучших из лучших. 

В итоге на конкурс от 
представителей печатных и 
интернет-СМИ из 29 регио-
нов было представлено 147 
работ олимпийской темати-
ки, опубликованных с 1 мая 
по 1 сентября 2012-го. Итоги 
подвели в Красной Поляне в 
рамках II Всероссийского фо-
рума-семинара спортивных 
журналистов.   

Как посетовал заместитель 

главного редактора РИА «Но-
вости» Максим Филимонов, 
средний уровень спортивной 
журналистики в российских 
регионах не слишком высок, 
однако есть и авторы, чей 
профессионализм не вызы-
вает сомнений. Они и стали 
победителями «Твоей спор-
тивной звезды».

Журналист «Смены» полу-
чил элегантную статуэтку из 
рук пресс-секретаря пре-
зидента ОКР, знаменитой в 
недавнем прошлом спортс-
менки, трехкратной олимпий-
ской чемпионки по синхрон-
ному плаванию Марии Кисе-
левой. И теперь в компании 
еще 19 лауреатов из других 
регионов Сергей будет осве-
щать домашнюю Олимпиаду. 
Остальные аккредитации от 
России распределят между 
представителями федераль-
ных пишущих СМИ. 

Константин МАЛИНИН, 
Красная Поляна

Фото Ирины ВАСИЛЬЕВОЙ

Премию Сергею вручила олимпийская чемпионка 
Мария Киселева  

НАША ВЗЯЛА!

«Седая голова» 
или «белая»?

Олимпийский стадион откроют самым последним

НАД будущим олимпий-
ским стадионом грозно 
возвышаются башенные 
краны. Заметно, что его 
еще строить и строить. 

НО СПЕШКИ и паники нет, 
поскольку ввод «Фишта» в 
эксплуатацию запланирован 
только на ноябрь 2013-го. Да 
и куда особо спешить, ведь на 
этом стадионе вместимостью 
40 тысяч зрителей соревнова-
ний не запланировано - здесь 
проведут только церемонии 
открытия и закрытия Олим-

пийских и Паралимпийских 
игр. Ну и парочку репетиций с 
церемониями награждения…

Услышав название «Фишт», 
первым делом интересуешь-
ся, а откуда, собственно, оно 
взялось. Так вот, Фишт - это 
гора неподалеку, с макси-
мальной высотой почти 3000 
метров. В переводе с ады-
гейского название означает 
«Белая голова», «Белая измо-
розь» или «Седоглавый» - из-
за ледника на самой вершине. 
Сверкающая снежная шапка, 
по словам организаторов, и 
послужила прообразом архи-
тектурной концепции арены 
с прозрачной крышей. Пока 

сложно сказать, действитель-
но ли стадион, как обещается, 
«гармонично вольется в от-
крывающуюся из Имеретин-
ской низменности панораму 
Кавказских гор». Остается ве-
рить людям на слово. И ждать 
окончания строительства.

Хотя на самом деле это 
будет лишь промежуточный 
итог, в дальнейшем вмести-
мость сборно-разборных 
трибун стадиона планиру-
ют увеличить до 45 тысяч. 
Специально для чемпионата 
мира-2018 по футболу.  Так-
же в будущем «Фишт» хотят 
использовать не только для 
футбольных матчей, но и для 

масштабных развлекатель-
ных шоу. Но это еще не скоро, 
пока же о первом шаге к бла-
гоустройству арены свиде-
тельствуют лишь маленькие 
симпатичные пальмы, поса-
женные рядом со стадионом.  

Сергей ПОДУШКИН, 
Сочи

Фото автора

«ФИШТ»

РЯДОМ

Олимпийский 
стадион «Фишт»

Вместимость: 40 000 зрите-
лей. 

Вид: церемонии открытия 
и закрытия Игр. 

Стадион назвали в честь горы

Кладбище 
осталось 
на месте

НЕ ТАК далеко от актив-
но строящегося стадиона 
«Фишт» в Олимпийском 
парке можно заметить со-
всем не олимпийский объ-
ект - кладбище старове-
ров, проживавших до нача-
ла строительства в поселке 
в Нижне-Имеретинской 
бухте, где нынче и нахо-
дится самое сердце Игр в 
Сочи.  

КОГДА начались перегово-
ры о переселении, староверы 
уперлись и настояли на сво-
ем: сами уедут, а кладбище 
переносить никто не будет! 
Так что организаторы и строи-
тели столкнулись с непростой 
проблемой: как огородить 
кладбище от расположенных 
рядом спортивных объектов, 
с учетом того, что во время 
Олимпиады многие иностран-
ные, а может, и российские 
туристы проявят повышенное 
внимание к столь необычному 
соседству. 

В итоге кладбище реши-
ли не только облагородить и 
установить специальную си-
стему пропуска всех желаю-
щих навестить могилы умер-
ших родственников, но и об-
нести его высокой оградой из 
надувных трубчатых элемен-
тов высотой около десяти ме-
тров. То есть никто из гостей 
Олимпиады кладбище, ско-
рее всего, не увидит, а значит, 
всякий нездоровый интерес 
будет исключен. 

Так что проблему в бли-
жайшем будущем обязатель-
но решат, но пока кладбище 
действительно очень сильно 
контрастирует с царящей в 
Олимпийском парке глобаль-
ной спортивной стройкой.

Сергей ПОДУШКИН, 
Сочи
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Дмитрий ЧЕРНЫШЕНКО:

«У нас Канны и Давос 
в одном флаконе»

Президент оргкомитета «Сочи-2014» рассказал «Смене» 
о подготовке к домашним зимним Играм

ДЛЯ ВСЕЙ России очень 
важно, чтобы зимние Игры 
в Сочи прошли на высшем 
уровне. Так что работы у 
президента оргкомите-
та «Сочи-2014» Дмитрия 
Чернышенко хоть отбав-
ляй. Отвечая на вопросы 
корреспондента «Смены», 
Чернышенко рассказал, 
чем предстоящая Олим-
пиада будет кардинально 
отличаться от лондонской, 
сравнил Сочи с Каннами и 
Давосом в одном флако-
не и гарантировал: пустых 
мест на трибунах во время 
Игр-2014 точно не будет.  

Разные задачи 
с Лондоном

- Многие считают, что 
Россия должна провести не 
просто хорошие, а самые 
лучшие Игры в олимпий-
ской истории. Вы готовы к 
такому серьезному вызо-
ву?

- Во-первых, мы тоже так 
считаем. Игры дают уникаль-
ные возможности для стран, 
которые их проводят. Не-
правильно думать, что такие 
огромные усилия прилага-
ются только лишь для прове-
дения двухнедельного спор-
тивного мероприятия, пусть 
и столь значимого. Конечно, 
это делается ради насле-
дия. И оно не ограничивается 
только одним нашим горо-
дом. Сочи - это город-модель, 
за ним следует вся страна в 
областях новых стандартов 
экологичного строительства, 
создания безбарьерной сре-
ды для инвалидов, развития 
волонтерского движения… 
Не получи мы права проведе-
ния Олимпиады, всего этого 
не удалось бы достичь. Надо 
понимать, что в 2014-м Сочи 
будет представлять нашу 
страну всему миру. И по на-
шим достижениям иностран-
цы будут судить о том, какая 
она - новая, современная 
Россия. 

- Игры в Лондоне многие 
окрестили сборно-разбор-
ной Олимпиадой. В Сочи 
разборные арены также 
будут, но все же их не так 
много. Как вы соблюдали 
баланс между созданием 
стационарных и временных 
олимпийских объектов? 

- Не стоит сравнивать бри-
танскую столицу с Сочи - 
перед нами стояли разные 
задачи. В Лондоне для про-
ведения глобального спор-
тивного события адаптирова-

ли существующую многове-
ковую среду, а мы, напротив, 
создаем среду для будущих 
поколений, ориентируясь 
при этом на самые высокие 
стандарты олимпийского 
движения. Все объекты, ко-
торые останутся здесь после 
Игр,  многофункциональны. 
Это позволит использовать 
их не только для спортивных 
соревнований, но и для вы-

ставок, конференций. В со-
четании с очень серьезной 
инфраструктурой (аэропорт, 
дороги, огромное количество 
новых отелей), создаваемой 
благодаря Играм, Сочи дол-
жен стать мировым спортив-
ным и выставочным центром. 
В этом нет никаких сомнений, 
поскольку ничего подобного в 
мире нет. Если хотите, это как 
Канны и Давос в одном фла-
коне. Здесь все гораздо ком-
пактнее, удобнее и, надеюсь, 
скоро станет еще и дешевле. 

Никаких 
пустых мест

- Что насчет билетной 
программы? На предыду-
щих Играх, даже на пре-
стижных соревнованиях, 
порой зияли пустые места 
на трибунах… 

- Я вам гарантирую: у нас 
вы не увидите пустых мест. А 
билеты (их продажа начнет-
ся за год до Игр, в феврале 
2013-го) будут доступными.

- Все соревнования Игр-
2014 пройдут в пригородах 
Сочи - Адлере и Красной 
Поляне. А что ждет гостей 
Олимпиады непосред-
ственно в городе?

- Можно условно разделить 
Сочи на три олимпийских кла-
стера. Двумя - Олимпийским 
парком и горным кластером 
- мы уже привыкли опериро-
вать, но есть и третий кластер 
- сам город Сочи, объявлен-
ный международной зоной 
гостеприимства. Здесь все 
будет соответствовать самым 
высшим стандартам сервиса: 
иностранные гости смогут 

смотреть в ресторанах меню 
на английском, общаться на 
нем же с полицейскими, так-
систами… Также всех ждет 
широкая культурная програм-
ма, приедут артисты со всей 
России. Ночная жизнь, вклю-
чающая клубы, дискотеки и 
другие традиционные для 
курортных городов развле-
чения, также будет соответ-
ствовать мировому уровню.  

Компактно 
и эффективно

- Президент Междуна-
родной федерации лыжных 
видов спорта (FIS) Джан-
франко Каспер, входящий 
в координационную комис-
сию МОК, активно жалу-
ется на вместимость три-
бун на ряде арен, заметно 
уменьшившуюся по срав-
нению с первоначально за-
явленной. Что можете от-
ветить на эти упреки?  

- Мы понимаем и разделя-
ем его опасения. Но, с дру-
гой стороны, надо вспомнить, 
что Россия пошла навстречу 
FIS: в прошлом году вклю-
чила в олимпийскую про-
грамму новые, неизвестные 
для нас виды во фристайле 
и сноуборде, которые вряд 
ли принесут сборной России 
медали. К тому же эти виды 
создают дополнительную на-
грузку на расписание Игр в 

горном кластере. Поскольку  
инфраструктура планирова-
лась заранее с учетом мень-
шего количества спортивных 
дисциплин, все с понимани-
ем должны относиться к тому, 
что мы не можем допустить 
слишком большого скопле-
ния людей в транспортных 
хабах в случае наслоения со-
ревнований и изменений по-
годы. А они, безусловно, бу-
дут, поскольку погода зимой 
в горах всегда нестабильна. 
Поэтому мы перестраховы-
ваемся, искусственно сокра-
щая количество трибун на не-
которых объектах, чтобы сде-
лать пребывание зрителей 
комфортным и безопасным. 
При этом я не считаю эти со-
кращения фатальными.

- В начале ноября на Все-
мирный пресс-брифинг 
съехались представители 
самых влиятельных изда-
ний. Гости остались до-
вольны?

- Для нас было очень важно 

показать товар лицом пред-
ставителям ведущих мировых 
изданий. И нам, считаю, уда-
лось превзойти ожидания го-
стей. Поскольку были скепти-
ки, сомневавшиеся, что мож-
но сделать так много в столь 
короткие сроки. И вот ино-
странная пресса убедилась: 
наш план - провести самые 
компактные и эффективные 
Игры - не просто красивые 
слова. А тестовые соревно-
вания подтвердили, что мы не 
только построили объекты, 
но и вдохнули в них жизнь. В 
этом сезоне пройдет около 60 
тестовых соревнований. Сре-
ди них 22 международных, за 
которые полностью отвечает 
оргкомитет Сочи-2014. На 
этих состязаниях тестиру-
ются олимпийские сервисы, 
в том числе в экстремаль-
ных условиях. И чем больше 
сложностей мы встретим на 
тестах, тем лучше.

Сергей ПОДУШКИН
Фото  ИТАР-ТАСС

ОТ ПЕРВОГО
ЛИЦА

«Все объекты, которые 
останутся здесь после Игр,  
многофункциональны. 
Это позволит использовать 
их не только для спортивных 
соревнований, но и для выставок, 
конференций. В сочетании с очень 
серьезной инфраструктурой, 
создаваемой благодаря Играм, Сочи 
должен стать мировым спортивным 
и выставочным центром».

Чернышенко 
уверен, что Игры 
в Сочи будут 
лучшими 
в истории
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От пунктуального Нагано 

до разгильдяйского 
Турина

Как готовились к предыдущим зимним Играм

ЗИМНИЕ Олим-
пиады заметно от-
личаются от лет-
них по своей спе-
цифике. «Смена» 
решила вспом-
нить, какими тем-
пами возводились 
спортивные объ-
екты к пяти преды-
дущим главным 
зимним Играм.

ВЗГЛЯД 
В ПРОШЛОЕ

1994 год. 
Лиллехаммер 

(Норвегия)

ХОТЯ в Норвегии зимние виды спор-
та всегда были необычайно популяр-
ны, непосредственно в Лиллехаммере 
и его окрестностях стадионы олим-
пийского уровня отсутствовали вовсе. 
Поэтому, как и в Сочи, все (только гор-
нолыжная инфраструктура была отно-
сительно развита) пришлось строить 
с нуля, причем работы по возведе-
нию объектов начались только весной 
1990-го и завершились почти впритык 
- в декабре 1993-го.

Стадион «Биркебейнер», где в рам-
ках Олимпиады прошли соревнова-
ния по лыжным гонкам, биатлону и 
лыжному двоеборью, впервые принял 
международный биатлонный турнир в 
декабре 1992-го. Однако затем «Бир-
кебейнер» подвергся жесткой критике 
- как за частые сбои в компьютерных 
системах, так и за плохие условия для 
зрителей.

Арену для фигурного катания и шорт-
трека открыли в декабре 1992-го, как 
и олимпийский каток. А вот трассу для 
бобслея и санного спорта достроили 
на пару месяцев раньше. Два хоккей-
ных дворца, напротив, ввели в экс-
плуатацию только в феврале и в мае 
1993-го. Примечательно, что церемо-
нии открытия и закрытия состоялись 
на… стадионе для прыжков с трампли-
на. Где в декабре 1993-го соорудили 
для этих целей дополнительные вре-
менные конструкции.

2002 год. 
Солт-Лейк-Сити 

(США)

С ГОРНОЛЫЖНОЙ 
инфраструктурой в 
штате Юта все было в 
порядке, поэтому для 
проведения сорев-
нований по горным 
лыжам, сноуборду и 
фристайлу гигантских 
расходов не понадо-
билось. Соревнования 
по фигурному катанию 
и шорт-треку состо-
ялись на роскошной 
арене, построен-
ной еще в 1991-м на 
средства бизнесмена 
Ларри Миллера для 
баскетбольного клуба 
«Юта Джаз». Первые 
заезды на санно-боб-
слейной трассе про-

вели в январе 1997-го, 
в том же году прошли 
первые матчи на од-
ной из двух хоккейных 
арен (на второй - в 
1999-м).

Кстати, вообще 
всего лишь три ста-
диона были постро-
ены специально для 
Олимпийских игр, в 
частности «Солджер 
Холлоу» - лыжно-би-
атлонный комплекс, 
открытый только в ян-
варе 2001-го. Олим-
пийский овал и вовсе 
еле-еле успели доде-
лать к марту 1999-го, 
когда на нем прошел 
чемпионат мира по 
конькобежному спор-
ту на отдельных дис-
танциях. Церемонии 
открытия и закрытия 
состоялись на стадио-
не для американского 
футбола, построен-
ном еще в 1927-м и 
реконструированном 
всего лишь за 11 ме-
сяцев до Игр-2002.

1998 год. Нагано (Япония)
ЯПОНЦЫ готовились к своей Олимпи-

аде основательно. Еще бы, впервые На-
гано претендовал на проведение зимних 
Игр-1940, впоследствии отмененных. За-
тем город пытался заполучить к себе Игры 
в шестидесятых - семидесятых, но про-
играл во внутрияпонском споре Саппоро. 
Впрочем, в Нагано не отступили, выигра-
ли-таки право проведения Олимпиады.

Начали строительство спортивных объ-
ектов почти одновременно с норвежцами, 
в 1990-м. И хотя проектное место дисло-
кации некоторых арен и стадионов по ряду 
причин пришлось изменить, почти все ра-
боты были завершены с приличным запа-
сом. К примеру, лыжный стадион возвели 

еще в 1994-м, а тестовые соревнования 
провели в 1996-м. В марте 1996-го откры-
ли дворец для фигурного катания и шорт-
трека и санно-бобслейную трассу, в том 
же году сдали в эксплуатацию превосход-
ный конькобежный стадион, а последним 
достроили хоккейный дворец - в октябре 
1997-го.

Правда, не обошлось без проблем с 
горнолыжниками, которые после тесто-
вых состязаний в 1996-м пожаловались на 
слишком короткую трассу для скоростно-
го спуска. Переговоры по ее удлинению 
шли очень тяжело, и компромисс между 
федерацией и организаторами был до-
стигнут только осенью 1997-го.

2006 год. 
Турин (Италия)

ИТАЛЬЯНЦЫ не обошлись 
без разгильдяйства и опоз-
дания по срокам строитель-
ства. Ровно за год до нача-
ла Олимпиады Турин еще 
представлял собой гранди-
озную стройку с сомнитель-
ными перспективами.

К Играм-2006 было воз-
ведено множество новых 
спортивных объектов, а 
уже имевшиеся серьезно 
переделали. В частности, 
построенный еще в 1933-м 
олимпийский стадион. 
Правда, на его реконструк-
цию для церемоний от-
крытия и закрытия Игр по-
тратили всего три десятка 
миллионов евро и несколь-
ко месяцев, завершив рабо-
ты к ноябрю 2005-го. Почти 
в два раза дороже стоила 

реконструкция арены для 
фигурного катания и шорт-
трека «Палавела», пусть она 
и была на несколько деся-
тилетий «моложе» собрата-
стадиона. Впрочем, здесь 
работы хотя бы начали в ок-
тябре 2003-го и завершили 
в декабре 2004-го.

Не все горнолыжные со-
ревнования удалось прове-
сти на знаменитом курорте 
Сестриер, так что для жен-
ского супергиганта и ско-
ростного спуска пришлось 
возводить новую трассу в 
Чезене. С нуля строили и 
хоккейную арену, сданную в 
эксплуатацию только за два 
месяца до старта Олимпиа-
ды, и олимпийский конько-
бежный овал. А наибольшие 
сложности возникли с сан-
но-бобслейной трассой. Ее 
построили еще в 2004-м, в 
начале 2005-го там соби-
рались провести этап Кубка 
мира по санному спорту. Но 
так и не провели, несколько 
поворотов трассы признали 
слишком травмоопасными. 
Необходимые изменения 
внесли только к октябрю 
2005-го.

2010 год. Ванкувер (Канада)
КАКИЕ канадцы без хоккея! Понятно, 

что арену для игры настоящих мужчин 
строить к Олимпиаде не пришлось. Со-
временный спортивный дворец открыли 
еще в 1995-м, и с тех пор «Ванкувер Кэ-
накс» принимал там соперников по НХЛ. 
Не осталась без дела и предыдущая 
арена «Ванкувер Кэнакс», отданная во 
время Олимпиады фигуристам и масте-
рам шорт-трека. В обоих случаях обо-
шлись минимальными затратами.

Куда больше сил и средств понадо-
билось на реконструкцию построенно-

го еще в 1983-м футбольного стадиона 
- для церемоний открытия и закрытия 
Олимпиады. Пришлось возводить но-
вую крышу, менять сиденья, внутрен-
ние помещения… На все это потратили 
почти полтора года - с мая 2008-го по 
октябрь 2009-го. Всего для Олимпиа-
ды в Ванкувере построили лишь шесть 
новых объектов. Стадион горнолыжно-
го курорта Сайпресс-Маунтин возвели 
за восемь месяцев, к ноябрю 2006-го. 
Олимпийский овал в Ричмонде - к де-
кабрю 2008-го. К декабрю 2007-го для 

тренировок и тестов были открыты и 
все олимпийские объекты в Уистлере, а 
в начале 2009-го - стадионы для лыж и 
биатлона, прыжков с трамплина и лыж-
ного двоеборья и санно-бобслейная 
трасса приняли международные старты. 
Трасса, правда, получилась слишком 
скоростной, что стало одной из причин 
гибели грузинского саночника в день от-
крытия Игр.

Подготовил
Сергей ПОДУШКИН
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На «Ленфильме» - 
ничего личного?

Всемирно известный режиссер Александр Сокуров 
и продюсер его картин Андрей Сигле 

лишились должностей

Осиротевший 
«Городок»

Ушел из жизни замечательный 
актер Илья Олейников

ЭТОЙ осенью лауреат 
Венецианского фестива-
ля Александр Сокуров был 
назначен членом совета 
директоров «Ленфильма», 
а продюсер его фильмов 
Андрей Сигле - главой про-
дюсерского центра кино-
студии. На прошлой неделе 
стало известно, что оба по-
кинули свои посты.

Недолго музыка 
играла

Читатели «Смены» знают, 
что процесс реформирования 
«Ленфильма» сопровождает-
ся большим количеством про-
блем. В том числе и личного 
свойства.

Все началось еще летом, 
когда общественный совет 
«Ленфильма», возглавляемый 
Александром Сокуровым, 
предложил программу спасе-
ния киностудии. Другую, аль-
тернативную концепцию раз-
работал совет директоров. В 
итоге она и была принята, не 
без помощи, правда, режис-
сера Алексея Германа-стар-
шего и его супруги Светланы 
Кармалиты, в решающий мо-
мент перешедших из обще-
ственного совета в стан его 
противников.

Однако, как рассказал не-
давно в интервью «Смене» 
новый генеральный директор 
студии Эдуард Пичугин, уда-
лось достигнуть компромис-
са: Александр Сокуров вошел 
в состав совета директоров, 
а его правая рука Андрей Си-
гле возглавил продюсерский 
центр. Так что в «пошаговой» 
антикризисной программе 
они должны были принять ак-
тивное участие. Но не примут.

Одним из первых поста-
новлений новое руководство 
уволило Андрея Сигле, пред-
ложив ему стать «просто про-
дюсером». Вызвано это, как 
объясняет Эдуард Пичугин, 
«производственной необхо-
димостью». В официальном 

сообщении он заявил: «Сей-
час мы проводим реструкту-
ризацию. 99 процентов акций 
предприятия принадлежат 
киностудии. И именно кино-
студия несет субсидиарную 
ответственность. Она и бу-
дет управлять продюсерским 
центром». В принятом реше-
нии, подчеркнул Эдуард Пи-
чугин, «нет ничего личного».

Львиная 
доля

- Как можно предложить 
мне стать продюсером, если 
я являюсь им уже десять лет? 
- высказал свое изумление 
«Смене» Андрей Сигле. - Про-
дюсер - это человек, который 
принимает самостоятельные 
решения. Здесь у меня забра-
ли все возможности их при-
нимать. Впрочем, буду ли я на 
«Ленфильме» или нет, это не 
главное. Главное, чтобы сту-
дия жила. Полагаю, что и без 
меня у председателя совета 
директоров Федора Бондар-
чука все получится: он знаю-
щий, достойный человек.

Обладатель «Серебряно-
го льва» Александр Сокуров 
отреагировал на ситуацию с 
фактическим увольнением 
Сигле эмоционально: он сло-

жил с себя обязанности члена 
совета директоров.

- После увольнения Андрея 
я считаю бессмысленным 
оставаться на «Ленфильме», 
- заявил «Смене» Александр 
Николаевич. - Наши предло-
жения никому не нужны. Идет 
«германизация» киностудии: 
Герман-папа стал художе-
ственным руководителем, 
Герман-мама возглавила об-
щественный совет, Герман-
сын вошел в совет директо-
ров. Победила клановость. Я 
не считаю для себя возмож-
ным участвовать в этой дур-
нопахнущей игре, с истерика-
ми и ложью, где все средства 
хороши.

Советник Эдуарда Пичуги-
на Мила Кудряшова поясни-
ла нашей газете, что Сокуров 
сам уйти не может, вывод из 
состава совета директоров 
- серьезная процедура, ко-
торой будет заниматься Ми-
нистерство культуры России. 
Режиссер уже направил туда 
письмо о своей отставке, но 
оно пока не обсуждалось.

От изложения своей точки 
зрения на конфликт семей-
ство Герман отказалось.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Святослава АКИМОВА

МИНИ-АФИША

Концерт
«ВолхвыНевы»

17 ноября
Академическая капелла

В ГОД 40-летия группы «Аквариум» 
ее отец-основатель Борис Гребен-
щиков продолжает музыкальные экс-
перименты. На этой неделе, напри-
мер, выступит вместе с Симфониче-
ским оркестром Капеллы под управ-
лением Александра Чернушенко. В 
концерте прозвучат симфонические 
произведения БГ и его известные 
песни в аранжировке джазового тру-
бача Вячеслава Гайворонского. 

Выставка
«Дикие лебеди»

До 2 декабря
Эрмитаж

СКАЗОЧНИК Ганс Христиан Андерсен увле-
кался вырезанием фигурок из бумаги. Его сооте-
чественница королева Маргрет II, уже в наше вре-
мя, увлеклась творчеством самого Андерсена. И 
особенно его сказкой «Дикие лебеди», к экрани-
зации которой сделала эскизы костюмов. А также 
выполнила на тему сказки работы в технике деку-
пажа. Все эти писательские и королевские творе-
ния можно увидеть на выставке в Эрмитаже.

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

«Идет 
«германизация» 
киностудии, -
утверждает 
Александр 
Сокуров. - 
Герман-папа 
стал худруком, 
Герман-мама 
возглавила 
общественный 
совет, 
Герман-сын 
вошел в совет 
директоров».

КОНФЛИКТ

Сигле и Сокуров снова 
оказались в оппозиции

Илья Львович оставил добрую память у всех нас

БУКВАЛЬНО четыре ме-
сяца назад «Смена» отме-
чала общий день рожде-
ния двух замечательных 
создателей чудесного «Го-
родка»: Юрий Стоянов и 
Илья Олейников, как и по-
ложено талантливым лю-
дям с отменным чувством 
юмора, весело шутили. 
Казалось, этот творческий 
союз продлится еще дол-
гие и долгие годы. Но в ми-
нувшее воскресенье Ильи 
Львовича не стало. Он тя-
жело болел, не выдержало 
сердце…

В ФИЛЬМОГРАФИИ Олей-
никова более двадцати ро-
лей, еще в советские времена 
он периодически появлялся 
на телевидении, но большин-
ство зрителей, конечно же, 
познакомились с ним благо-
даря «Городку». Очень смеш-
ной и вместе с тем доброй, 
притом отнюдь не пошлой 
передаче. В начале девяно-
стых такие проекты были на 
ТВ большой редкостью! Да и 
сейчас, в принципе, тоже. Не-
удивительно, что вся страна 
следила за сценками и ре-
призами Стоянова и Олейни-
кова по телевизору, а рейтин-
ги «Городка» зашкаливали за 
все, казалось бы, мыслимые 
пределы.

Олейников не почивал на 
лаврах, не жил одними, пусть 
несомненными, успехами 
«Городка» - он не хотел толь-
ко лишь продолжать разра-
батывать «золотую жилу», а 
проявлял свой многогранный 
талант. Писал книги, в 2008-м 
поставил собственный мю-
зикл «Пророк», вместе со сво-
ей супругой Ириной выпустил 
музыкальный альбом «Шан-
сон на двоих»…

В своих ролях и в обычной 

жизни он мог быть совершен-
но разным. И вовсе не толь-
ко смешным, но и грустным. 
Главное, всегда убедитель-
ным и интересным. Всена-
родная слава пришла к Олей-
никову в возрасте «хорошо 
за сорок», поэтому никакие 
«медные трубы» оказались 
ему не страшны.

Когда подступила болезнь, 
Илья Львович не сдавался, 
сопротивлялся, сражался как 
мог, еще в октябре находил-
ся на съемочной площадке. 
Он хотел играть, хотел про-
должать радовать нас своими 
ролями, нетривиальными ак-
терскими ходами. Не вышло.
Но он оставил о себе добрую 
память у всех - у коллег, у зри-
телей. У всех нас.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото Святослава АКИМОВА

УТРАТА

Юрий СТОЯНОВ:
- Я еще даже не осознал, 

что случилось. Когда мне по-
звонили и сообщили о смерти 
Ильи - а позвонили ночью, - 
меня даже не было в Москве. 
Последнее время Илья тя-
жело болел, все эти дни ря-
дом с ним находился сын. По 
возвращении в Москву буду 
помогать семье с похорона-
ми. Но в данный момент мне 
не верится, что от нас ушел 
Илья…

Михаил БОЯРСКИЙ:
- Я просто ошарашен. Для 

всех нас смерть Ильи Львови-
ча - большая трагедия.

Татьяна БУЛАНОВА:
- Это огромная утрата, ведь 

из жизни ушел не просто та-
лантливый артист, но и заме-
чательный, очень-очень пози-
тивный человек…

Записала
Анна ЖАВОРОНКОВА

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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«Анна Каренина» принесет хорошую прибыль
Знаменитый роман Толстого продолжает вдохновлять западных режиссеров 

на создание фильмов-близнецов

АНГЛИЧАНЕ создали оче-
редную экранизацию ро-
мана Льва Толстого «Анна 
Каренина». В России кар-
тина еще не вышла в широ-
кий прокат, но публика уже 
находится в тревожном 
ожидании, ведь создате-
ли фильма представляют 
свой шедевр как «новое 
смелое прочтение класси-
ки».

ВПРОЧЕМ, какие англичане 
«смелые», мы увидели на при-
мере вышедшего в 2009-м 
фильма «Последнее воскре-
сение», якобы основанного 
на дневниковых записях Льва 
Толстого. Превратить драму 
последних лет жизни велико-
го писателя в трагикомедию с 
элементами эротики под силу, 
конечно, только смельча-
кам. После подобных картин 
перестаешь доверять ино-
странцам, которые берутся за 
экранизацию наших романов. 
И вряд ли Джо Райт, режиссер 
новой «Карениной», зрителей 

переубедит.
К сюжету он отнесся бе-

режно, однако по настрое-
нию фильм Райта очень схож 
с другими его работами: 
экранизацией романа Джейн 
Остин «Гордость и предубеж-
дение» и фильмом «Искупле-
ние». Все эти викторианские 
сюжеты, несчастная любовь 
и симпатичное личико Киры 
Найтли успели поднадоесть 
зрителю, но автор, видимо, 
этого не заметил и продол-
жил копировать самого себя.

Среди западных режис-
серов, попытавшихся снять 

«Анну Каренину», Джо Райт, 
понятное дело, - не первый. 
В 1997 году американец Бер-
нард Роуз тоже экранизиро-
вал роман Толстого, создав 
абсолютно безликую картину, 
где за кадром звучит музыка 
Чайковского, в кадре - мно-
жество постельных сцен, а 
сам фильм заканчивается 
красивой смертью главной 
героини. Джо Райт пошел 
по проторенной дорожке и 
использовал все те же при-
емы. Правда, надо отдать ему 
должное: он не стал сильно 
менять тексты ключевых мо-

нологов.
«Смелое прочтение» рома-

на уже начали активно рекла-
мировать: афиши с изобра-
жением растрепанной Киры 
Найтли в малиновом платье 
висят практически во всех ки-
нотеатрах Петербурга. Соз-
датели картины организовали 
широчайшую PR-кампанию 
своего фильма. Может, по-
тому, что сами понимают: это 
никакое не смелое прочтение 
классики, а очередная одно-
дневка, слепленная в надеж-
де хорошенько заработать.

Анна ЖАВОРОНКОВА

Пригова не спасет 
даже Эрмитаж

Работы художника навсегда поселились 
в выставочных залах Главного штаба

В ПЕТЕРБУРГЕ прошли 
Дни Дмитрия Пригова. Че-
ловек этот известен широ-
кой аудитории в основном 
как автор матерных стиш-
ков про советских «мили-
цанеров», однако круг его 
интересов одной поэзией 
не ограничивался: Дми-
трий Александрович писал 
либретто для опер, сни-
мался в фильмах и писал 
картины. В 90-х он привоз-
ил в Петербург скандаль-
ные инсталляции и вы-
ставлялся в митьковской 
галерее. В общем, обитал 
человек в своей андергра-
ундной нише и никому не 
мешал. Но вот теперь за 
продвижение приговских 
работ почему-то взялся Эр-
митаж: в выставочном зале 
Главного штаба открылась 
постоянная экспозиция, 
посвященная творчеству 
этого «универсального ге-
ния».

ОДНАКО те работы, что по-
пали в залы Эрмитажа, вряд 
ли можно назвать гениальны-
ми: здесь - пассажи на тему 
«Черного квадрата» Мале-
вича, инсталляции с белыми 
стульями на черном фоне и 
испорченные репродукции 
русских классиков - Шишки-
на и Нестерова (на них рукой 
Пригова наклеены разнооб-
разные этикетки). На одну 
из стен проецируются кадры 
«гениального» фильма о воз-
ведении спичечного домика.

Дмитрий Пригов - первый 
из отечественных художни-
ков, чье искусство Эрмитаж 
представляет в помещениях 
нового выставочного центра. 
Другие залы украшают рабо-
ты королевы Дании, рисунки 
Франсиско Гойи и картины 
английских художников - на 
этом фоне графика русско-
го концептуалиста выглядит 
беспомощной.

- Пригов - явление мировой 
культуры, и мы очень горды, 
что его работы находятся в 
стенах Эрмитажа! - попытал-
ся развеять наш скептицизм 
директор музея Михаил Пиот-

ровский. - Признаюсь честно: 
эта выставка - эксперимент, 
но надеюсь, что работы При-
гова у нас приживутся.

Впрочем, первые посети-
тели экспозиции - туристы из 
российских городов - вслед 
за журналистами «Смены» 
только пожимали плечами: 
Рафаэль в залах Зимнего 
дворца их впечатлил гораз-
до больше. Массовой оте-
чественной публике художе-
ственное творчество Пригова 
оказалось совсем не близко.

Оно и понятно: вдохновлен-
ный европейскими мастера-
ми-концептуалистами и при-
тесняемый на советской ро-
дине, Дмитрий Александро-
вич адресовал свои полотна 
именно западному зрителю. 
В 80-х его картины произве-
ли фурор за рубежом, в Гер-
мании и Италии творчество 
Пригова по сей день остает-
ся сверхпопулярным. Но вот 
парадокс: у себя на родине 
таковым он вряд ли станет. И 
изменить это не в силах даже 
Эрмитаж.

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото Святослава АКИМОВА

Приговские инсталляции не вдохновляют

НЕНАРОДНОЕ
ИСКУССТВО

ИЗОБРЕТАТЕЛЬНЫЕ
ЛЮДИ

Кехман ушел от вопроса о Начо Дуато. 
В буквальном смысле слова

КОРРЕСПОНДЕНТ «Смены» не могла не задать Владимиру 
Кехману вопрос, терзающий многих петербуржцев: когда же 
с Фрунзенского универмага снимут гигантский рекламный 
плакат с изображением балетмейстера Михайловского театра 
Начо Дуато?

Напомним, это самый огромный портрет в Петербурге, и им 
прикрыт шедевр конструктивизма, который несколько лет 
назад планировалось снести, чтобы построить на этом месте 
филиал театра. Планам что-то помешало. Здание уже давно не 
принадлежит Кехману, но лик Дуато до сих пор пугает петер-
буржцев и гостей города.

Услышав вопрос, Владимир Абрамович, до этого с удоволь-
ствием рассказывавший корреспонденту «Смены» о россий-
ско-немецкой дружбе, сделал вид, что его не слышал. Он за-
молчал и быстро удалился.

КСТАТИ

Постскриптум 
к Дягилеву

Михайловский театр возрождает 
фестивальные традиции

ФЕСТИВАЛЬ балетного 
искусства «Дягилев P. S.» 
прошел в Петербурге в 
третий раз. Организато-
ры позиционируют его как 
продолжение знаменитых 
«Русских сезонов», в нача-
ле XX века всколыхнувших 
всю Европу.

В ЭТОМ году мероприя-
тие было посвящено юбилею 
классика современной хорео-
графии Джона Ноймайера, 
который привез в северную 
столицу не только свою труп-
пу, но и коллекцию материа-

лов об одном из участников 
дягилевских сезонов - тан-
цовщике Вацлаве Нижинском. 
В интерьерах Михайловского 
театра представлены портре-
ты Нижинского.

Однако главным событием 
«Дягилева P. S.» стала, ко-
нечно же, «Дама с камелия-
ми» - самый яркий спектакль 
Гамбург-балета, который ор-
ганизаторы решили показать 
два раза: в первый день соли-
ровала Диана Вишнева, а во 
второй - Элен Буше.

Фестиваль проходил в рам-
ках Года Германии в России, 
поэтому главными участника-
ми мероприятия стали имен-
но немцы - ученики Ноймайе-
ра, студенты Балетной школы 
Гамбурга.

- Нам нужно брать пример 
с Германии, которая бережно 
относится к своей культуре и 
тратит много денег на орга-
низацию подобных фестива-
лей, - рассказал «Смене» ди-
ректор Михайловского театра 
Владимир Кехман. - Это сви-
детельствует о том, что не-
мецкое правительство очень 
заинтересовано в развитии 
балетного искусства своей 
страны, так же как и мецена-
ты, оказывающие культуре 
серьезную поддержку.

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото Интерпресс

БАЛЕТ! БАЛЕТ!

Владимир Кехман призывает 
ориентироваться на Германию
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Марианна БАКОНИНА: 

«Мы ликвидируем пробелы 
школьного образования»

Автор уникальной передачи 100ТВ «Точка невозврата» 
задает вопросы об истории Отечества

ЛИЦА 100ТВ
КАЖДУЮ неделю в ночь 

со вторника на среду Ма-
рианна Баконина начинает 
программу «Точка невоз-
врата» со слов «история не 
знает сослагательного на-
клонения», но тем не менее 
задает вопросы экспертам 
именно в этом наклоне-
нии. Действительно, раз-
ве не увлекательно порас-
суждать о том, что было 
бы, если бы Петр Первый 
построил столицу импе-
рии не на Балтике, а на 
Азовском море? А если бы 
Ломоносов не поступил в 
Университет? Над такими 
вопросами размышляют 
зрители телеканала 100ТВ 
в новой передаче «Точка 
невозврата», а помогают 
им историки, филологи, 
краеведы и, конечно, сама 
автор и ведущая Марианна 
Баконина.

Полуночные 
споры

- Марианна, почему вы 
решили сделать именно 
историческую передачу?

- Я совершенно счастлива 
оттого, что телеканал 100ТВ 
выпустил в эфир «Точку не-
возврата», потому что это 
редкая для нашего совре-
менного телевидения про-
светительская программа по 
истории. Я давно мечтала ее 
сделать. На мой взгляд, у нас 
историю даже в школе препо-
дают неудовлетворительно. 
А историю надо знать, пото-
му что она - вещь не только 
увлекательная, но и нужная. 
Все наше настоящее и наше 
будущее в общем-то растет 
из нашего прошлого. Нику-
да от этого не деться! Так что 
мы пытаемся ликвидировать 
пробелы в образовании.

- Вы известны как мастер 
детективного жанра. Ста-
раетесь ли вы закрутить 
интригу и в «Точке невоз-
врата»?

- Ну во-первых, к масте-
рам детективного жанра я 
себя не отношу. У нас есть 
Агата Кристи, Дарья Донцо-
ва и Александра Маринина. 
У меня книги «про войну и 
про любовь», а не просто де-
тективы. Программу тем не 
менее мы стараемся делать 
увлекательно и интригу за-
кручиваем. Ставим вопросы 
остро: что было бы, если бы 
Каплан застрелила Ленина 
или если бы мы не сдали Мо-
скву Наполеону? Самое го-
рячее обсуждение вызвала 
тема «Может быть, советские 

люди не разочаровались бы в 
социализме, если бы Хрущев 
не назначил дату наступления 
коммунизма?». Именно такая 
постановка вопросов дела-
ет разговор живым. Замечу, 
что гости программы - очень 
серьезные исследователи, 
ученые, и мы оперируем фак-
тами, а не домыслами. Как 
правило, два наших экспер-
та имеют противоположные 
точки зрения на проблему, 
и их полуночный спор будит 
мысль.

- Кого вы хотели бы при-
гласить на передачу?

- Я хотела бы, чтобы однаж-
ды гостем «Точки невозврата» 
оказался Эдвард Радзинский.

- И какой вопрос вы бы 
ему задали?

- В одной из программ у нас 
будет разговор о Смутном 
времени. Вопрос стоит так: 
что было бы, если бы выбра-
ли на царство не Романовых, 
а, например, князя Пожар-
ского? Я бы с колоссальным 
удовольствием поговорила с 
Радзинским о том, как изме-
нилась бы Россия, если бы те 
давние выборы прошли со-
вершенно иначе. Радзинский 
- тонко чувствующий историк, 
он изу чал Смутное время и 
написал о нем интересную 
книгу.

- У вас в эфире живое 
зрительское голосование. 
И количество голосующих 
впечатляет. А как вы ду-
маете, кто эти люди? Кого 
даже в столь поздний час 
волнуют вопросы истории 
страны?

- Наши интеллигентные пе-
тербуржцы. Я верю, что они 
есть и их много. Для них мы и 
делаем нашу передачу.

Отличить одно 
от другого

- На ваших плечах - «две 
точки»: передачи «Точка 
невозврата» и «Точка зре-
ния». Вы ограничены в вы-
боре тем для этих передач 
или находитесь в свобод-
ном творческом полете?

- Разумеется, мы обсуж-
даем темы на редакционном 
совете и с главным редакто-
ром 100ТВ, но я не припом-
ню ни одного случая, чтобы 
мне сказали: «Нет, ни за что и 
никогда!» Не сталкивалась я 
с этим и в программе «Точка 
зрения», хотя она посвящена 
самым горячим темам не-
дели. В них идет речь 
не о Никите Хруще-
ве или Александре 
Втором - персона-
жах хоть и ярких, 
но из прошлого, 
а о самом что 

ни на есть настоящем. Огра-
ничения я устанавливаю себе 
сама. Есть темы информа-
ционные - рассказал, и все. 
Там нечего обсуждать. А есть 
темы дискуссионные. Их надо 
обсуждать, чтобы понять. 
Моя задача как ведущей - от-
личить одно от другого.

- Наверняка с мнениями 
некоторых экспертов, уча-
ствовавших в передачах, 
вы были категорически не 
согласны. Как вам удается 
сохранять спокойствие и 

создавать благожелатель-
ную атмосферу в эфире?

- Я не помню, чтобы очень 
уж сильно раздражали, но 
если иногда случается, спа-
сает воспитание, хорошие 
манеры…

- И опыт?
- «И опыт, сын ошибок труд-

ных, и гений, парадоксов 
друг»…

- Марианна, днем вы го-
товите передачи, вечером 
и ночью у вас эфир. Когда 
вы отдыхаете?

- Ну передачи у меня не 
каждый день. Так что отды-
хаю: пишу, читаю… Смена 
рода деятельности - это же 
отдых на самом деле! К тому 
же надо много читать, чтобы 
быть в курсе того, что будешь 
обсуждать. Для меня все это 
отдых. Читать я очень люблю.

- А писать?
- Писать тоже. Я легко пишу. 

Я не знаю, что такое «муки 
слова», - ко мне это не имеет 
отношения. К счастью, меня 
Бог миловал от этих мук - сло-
ва сами ко мне приходят.

- Говорят, вы играете в 
большой теннис?

- Я занимаюсь самыми раз-
ными видами спорта. Если не 
всерьез, то меня будто гото-
вили в жены миллиардеру. Я 
с семи лет занималась боль-
шим теннисом, с двенадцати 
лет катаюсь на горных лыжах, 
с девяти лет - на водных лы-
жах, в общем, все «красивые» 
и аристократические виды 
спорта по плечу. Уже взрос-
лой я стала заниматься йо-
гой.

- Без какого из увлечений 
ваша жизнь была бы не-
мыслима?

- Мне очень нравится йога. 
На самом деле - очень хоро-
шая штука, потому что она 
позволяет управлять энерги-
ями, то есть не только полу-
чать физическую нагрузку, но 
и энергетически заряжаться. 
Кстати, полезная вещь для 
прямых эфиров! Но сказать, 
что моя жизнь без йоги была 
бы немыслима, я не могу. Это 
было бы фанатизмом. А я не 
люблю фанатиков и сама не 
фанатик. Скучно жить, упер-
шись в одну-единственную 
точку зрения!

Людмила АНДРЕЕВА
Реклама

Если кто-то 
и устанавливает 
Марианне 
Бакониной 
ограничения, 
то только 
она сама

«Я не люблю 
фанатиков 
и сама 
не фанатик. 
Скучно жить, 
упершись 
в одну-
единственную 
точку зрения!»

СМОТРИТЕ ПРОГРАММУ 

«ТОЧКА НЕВОЗВРАТА» 

НА 100ТВ 

ПО ВТОРНИКАМ В 24.00 

12+

Марианна БАКОНИНА 
родилась в Ленинграде в 
семье научных работников.

 Окончила восточный 
факультет Ленинградско-
го государственного уни-
верситета. Специалист по 
странам Ближнего Восто-
ка.

 Первую известность 
принесли программы на 
«пятой кнопке»: «Между 
строк», «Обратный отсчет», 
«Люди и страсти».

 Режиссер документаль-
ных фильмов. Автор детек-
тивов, среди которых «Пау-
тина, или Как украсть мил-
лион», «Школа двойников».

 Член правления Союза 
журналистов Петербурга.

 С 2008 года - ведущая 
телеканала 100ТВ.

И ЭТО ВСЕ О НЕЙ



Спорт12 ноября 2012 года36
Держись, «Зенит», стойко - 

идет перестройка
Почему команда Спаллетти вновь провалилась в Лиге чемпионов

ЗА ПАРУ часов до матча 
«Зенита» с «Андерлехтом» 
я обсуждал предстоя-
щее действо с одним экс-
зенитовцем, ныне высту-
пающим за совсем другой, 
но тоже уважаемый клуб. 
Мой собеседник ни секун-
ды не сомневался в том, 
что чемпион России уве-
ренно разнесет чемпиона 
Бельгии в пух и прах. Пото-
му что намного сильнее со-
перника по составу. Пото-
му что вернулась наконец-
то уверенность в своих 
силах. Потому что все вну-
триклубные конфликты 
позади. Потому что очень 
надо… Он сам перезво-
нил мне уже на двадцатой 
минуте первого тайма и 
грустно так резюмировал: 
«Игры нет - проиграют. Я 
ошибся». Игры не было. 
Проиграли. Вот только кто 
на самом деле ошибся?

Морально 
не готовы

«Андерлехт» и «Зенит» шли 
ко второму за две недели 
свиданию разными путями. 
Бельгийцы одержали в наци-
ональном чемпионате пароч-
ку легких побед с разгромным 
счетом, а россияне добывали 
в Премьер-лиге очки потом и 
кровью на последних минутах 

матчей. Казалось, «Зенит» 
обрел-таки игровой тонус и 
готов сыграть так, как умеет. 
Но были лишь иллюзии. 

В Брюсселе «Зенит» про-
валил матч по всем статьям. 
Вместо заряженной на борь-
бу команды мы увидели набор 
аморфных футболистов, не 
понимающих, как казалось, 
что им делать. Да, в самом 
начале игры пытались прес-
синговать соперника и под-
держивать неплохой темп. Но 
энергии хватило лишь на де-
сять минут. А что потом? Уста-
ли? Быть такого не может. 

Вот не было на поле Халка. 
Казалось бы, давай, Саша 
Кержаков, показывай все, на 
что способен, - играть будут 
только на тебя. Но в какой-то 
момент почудилось, что Кер-
жаков отсутствовал в составе 
наравне с Халком! Правда, 
виноват в этом не только сам 
Кержаков, ведь он практиче-
ски не получал мячей от полу-
защитников…

Некогда центральная зе-
нитовская ось держалась на 
великом и непобедимом трио 
Денисов - Широков - Зыря-
нов, делавшем результат не 
только в клубе, но и в сбор-
ной. Сперва Лучано Спал-
летти увел в тень Зырянова. 
Не просто так, конечно. Кон-
стантин и по сей день один 
из умнейших российских фут-
болистов. У кого еще столь 
великолепное видение поля? 
Но годы берут свое, и на весь 
матч Зырянова не хватает. По-
тому в основу ставился либо 

Файзулин, либо Семак, тоже, 
к слову, не пионер футбола. И 
тут появился Витсель…

Витсель здесь, 
Витсель там

Пока не играл Денисов, 
бельгиец использовался 
Спаллетти на позиции опор-
ника. Более того, Аксель к ней 
уже начал привыкать, а все 
вокруг - забывать о Денисо-
ве. Полтора месяца в «Зени-

те» шла перестройка в той са-
мой центральной оси. И вот, 
как говорится, здравствуйте, 
я ваша тетя! Гарик вернул-
ся. Понятно, что это сильный 
футболист, сама надежность 
в опорной зоне, да и Витселю 
привычнее действовать бли-
же к линии атаки… Да только 
все это означало очередную 
перестройку игры! И снова по 
ходу пьесы. Как следствие, 
Витсель в Брюсселе про-
вел катастрофически плохой 
матч, не совершив, боюсь, ни 
одного полезного действия. 
А Денисов, при котором «Зе-
нит» пропустил еще от «Ро-
стова», поспособствовал и 
пропущенному мячу в Лиге 
чемпионов - Мбокани про-
рывался к воротам Малафее-
ва как раз через его опорную 
зону. Правда, непонятно, чем 
занимались защитники. Кон-
голезского форварда «Андер-
лехта» не только могли, но и 
обязаны были обезвредить 
Губочан, Ломбертс и Криши-
то.

Отсутствовала у «Зенита» 
и фланговая игра. Слева на-
шлось место Семаку. Только 
место оказалось пустым. Что 
с Семаком, что с заменившим 
его Данни. Не работал и пра-
вый фланг - защитник Сафари 
полностью выключил из игры 
Быстрова. В матче на «Пет-
ровском» Спаллетти, имея в 
основе Халка и держа в запа-
се Быстрова, мог последним 
усилить игру, что и сделал. В 
Брюсселе у него такой воз-
можности, увы, не было.

Итого - ноль голевых мо-
ментов у «Зенита» за весь 
матч со скромной европей-
ской командой. Да только по-
лучается, что и у нас коман-
дочка более чем скромная…

Временная 
ошибка

Сейчас уже окончательно 
понятно, что руководители 
«Зенита» совершили серьез-
ную временную ошибку: по-
купать Халка и Витселя сле-
довало прошлой зимой, в 
межсезонье, а не за две не-
дели до старта Лиги чемпи-
онов. Тогда бы и конфликтов 
не было, и игру не пришлось 
бы перестраивать. Сейчас же 
ключевой вопрос: а способен 
ли Спаллетти завершить всю 
эту перестройку и вытянуть 
команду из массовки евро-
пейских середнячков наверх? 
У меня нет ответа на этот во-
прос.

Что до турнирных раскла-
дов, то у «Зенита» остаются 
шансы даже на выход в плей-
офф Лиги чемпионов. Для 
этого необходимо побеждать 
и «Малагу» дома, и «Милан» в 
гостях. Первая миссия более 
чем выполнима - досрочно 
завоевавшие первое место в 
группе испанцы явно не при-
везут в Петербург основу. А 
вот «Милан» в Милане… В 
общем, пока «Зениту» не до 
плей-офф.

Даниил ОРЛОВСКИЙ
Фото Reuters 

БОЛЬШАЯ ИГРА

ФУТБОЛ. 
ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. 

4-й ТУР
Группа С

«Андерлехт» - «Зенит» 
-1:0 (1:0).

«Андерлехт»: Прото, 
Нуйтинк, Куйяте, Сафари, 
Билья, Кльестан, Прает 
(Кану, 79), Жилле, Йовано-
вич, Мбокани, Бруно (Яко-
венко, 72).

«Зенит»: Малафеев, 
Анюков, Кришито, Лом-
бертс (Алвеш, 69), Губочан, 
Широков, Семак (Данни, 
46), Денисов, Витсель, Бы-
стров (Канунников, 77), 
Кержаков.

Предупреждены: Яко-
венко, 90; Сафари, 56 - Ак-
сель Витсель, 37; Роман 
Широков, 89; Алвеш, 90.

 «Милан» (Италия) - «Ма-
лага» (Испания) - 1:1.

Положение команд
Группа А

«Динамо» К (Украина) - 
«Порто» (Португалия) - 0:0, 
«ПСЖ» (Франция) - «Дина-
мо» З (Хорватия) - 4:0.

Положение команд
«Порто» - 10 очков, «ПСЖ» 
- 9, «Динамо» К - 4, «Дина-
мо» З - 0.

Группа В
«Шальке» (Германия) - 
«Арсенал» (Англия) - 2:2, 
«Олимпиакос» (Греция) 
- «Монпелье» (Франция) - 
3:1.

Положение команд
«Шальке» - 8 очков, «Арсе-
нал» - 7, «Олимпиакос» - 6, 
«Монпелье» - 1.

Группа D
«Манчестер Сити» (Англия) 
- «Аякс» (Голландия) - 2:2, 
«Реал» (Испания) - «Борус-
сия» (Германия) - 2:2.

Положение команд 
«Боруссия» - 8 очков, «Реал» 
- 7, «Аякс» - 4, «МС» - 2.

Группа Е  
«Челси» (Англия) - «Шах-
тер» (Украина) - 3:2, «Ювен-
тус» (Италия) - «Норшел-
ланн» (Дания) - 4:0.

Положение команд
«Шахтер» - 7 очков, «Чел-
си» - 7, «Ювентус» - 6, «Нор-
шелланн» - 1.

Группа F
«Валенсия» (Испания) - 
БАТЭ (Белоруссия) - 4:2, 
«Бавария» (Германия) - 
«Лилль» (Франция) - 6:1.

Положение команд 
«Бавария» - 9 очков, «Ва-
ленсия» - 9, БАТЭ - 6, 
«Лилль» - 0.

Группа G
«Бенфика» (Португалия) - 
«Спартак» (Россия) - 2:0, 
«Селтик» (Шотландия) - 
«Барселона» (Испания) - 
2:1.

Положение команд
«Барселона» - 9 очков, 
«Селтик» - 7, «Бенфика» - 6, 
«Спартак» - 3.

Группа Н
«Брага» (Португалия) - 
«Манчестер Юнайтед» (Ан-
глия) - 1:3, ЧФР (Румыния) 
- «Галатасарай» (Турция) - 
1:3.

Положение команд
«МЮ» - 12 очков, «Галата-
сарай» - 4, ЧФР - 4, «Брага» 
- 3.

РЕЗУЛЬТАТ

«Зенит» не создал в Брюсселе ни одного голевого момента

Сейчас уже 
окончательно 
понятно, что 
руководители 
«Зенита» 
совершили 
серьезную 
временную 
ошибку: 
покупать Халка 
и Витселя 
следовало 
прошлой зимой, 
в межсезонье, 
а не за две 
недели до 
старта Лиги 
чемпионов.

Команда И М О

1. Малага 4 8 - 1 10

2. Милан 4 4 - 4 5

3. Андерлехт 4 1 - 4 4

4. Зенит 4 3 - 7 3



О ПРИЧИНАХ поражения 
«Зенита» от бельгийского 
«Андерлехта» корреспон-
дент «Смены» побеседовал 
с экс-главным тренером 
московского «Локомотива» 
и пермского «Амкара» Ра-
шидом Рахимовым. 

Данни 
и Денисов 

не показали 
всего

- Рашид Маматкулович, 
вы удивлены столь блеклой 
игрой чемпионов России в 
Брюсселе?

- Конечно, рассчитывал на 
большее. Да, сейчас можно 
говорить о том, что «Зенит» 
был вправе рассчитывать на 
победу. Но необходимо от-
дать должное «Андерлехту», 
причем в обоих матчах, в 
том числе на «Петровском».  
Бельгийцы проявили себя с 
наилучшей стороны: действо-
вали в высшей степени орга-
низованно, самоотверженно. 
В атаке «Андерлехт» смотрел-
ся разнообразно, игроки бы-
стро распоряжались мячом.  

- Возвращение Данни и 
Денисова привнесло в игру 
команды что-то новое?

- Понятно, что оба игрока 
пока не находятся в долж-
ном игровом тонусе, они 
много пропустили. В случае 
с Денисовым речь идет о не-
продолжительном сроке, но 
тренировки с молодежным 
составом не идут ни в какое 
сравнение с напряженными 
играми в чемпионате России 
и Лиге чемпионов. Очевидно, 
что сейчас не стоило ждать от 
Данни и Денисова феериче-
ской игры в матче столь высо-
кого накала - их нынешнее со-
стояние просто не позволяет 
действовать на максимуме. 
Но в то же время оба добави-
ли «Зениту» командной игры. 
Да и в плане самоотдачи к ним 
не должно быть претензий.

- Отсутствие Халка силь-
но ослабило «Зенит»?

- Присутствие столь квали-
фицированного исполните-
ля на поле всегда добавляет 
общекомандного мастерства. 
Соответственно, уже сейчас, 
несмотря на то что бразилец 
не до конца освоился в «Зе-
ните», его не хватало в матче 
Лиги чемпионов. Ни для кого 
не секрет, что Халк может 
решить исход матча в одном 
эпизоде. У него очень силь-
ный удар, высокая скорость 
работы с мячом, низкий про-
цент брака, хорошее видение 
поля - не зря он выступает за 
сборную Бразилии.  

- «Зенит» начал матч до-
статочно активно, много 
прессинговал. Однако по-

сле стартового спурта игра 
успокоилась. С чем это 
связываете? Игроки не го-
товы физически?

- Вообще проводить весь 
матч в том темпе, в кото-
ром началась эта игра, очень 
сложно. Навскидку даже не 
назову команду, которая 
смогла бы весь матч прес-
синговать, так резво пере-
мещаться по полю. «Зенит» 
хотел с первых минут завла-
деть инициативой, забить 
мяч и перейти к излюблен-
ной контратакующей модели 
игры. Это по-прежнему самая 
сильная сторона питерцев 
- быстрый переход из обо-
роны в атаку в тот момент, 
когда команда соперника те-
ряет мяч и не успевает пере-
строиться. К сожалению, план 
Спаллетти не сработал, «Зе-
нит» пропустил. «Андерлехт» 
стал обороняться большими 
силами и вынудил питерцев 
действовать первым номе-

ром, играть в позиционный 
футбол. В таком ключе бель-
гийцам было играть намного 
легче благодаря высокой ор-
ганизации игры, о чем я уже 
говорил.

Кержаков 
не выпадал

- Показалось, что Кержа-
ков выпадал из игры...

- Он не выпадал, а скорее 
просто провел не лучший 
матч. Да и не только Кержа-
ков, многие футболисты «Зе-
нита». Александр делал все 
так же, как и раньше: много 
двигался, навязывал борь-
бу, открывался за спину за-
щитникам. Но не всегда это 
получается, потому что есть 
соперник, который тоже ста-
рается выиграть матч.

- Три поражения в четы-
рех матчах Лиги чемпионов 
- повод для укоров в адрес 
футболистов и тренерского 
штаба?

- Положение питерского 
клуба нельзя назвать кри-
тическим. Шансов на выход 
из группы стало меньше, но 
они есть. Маловероятно, что 
«Андерлехт» выиграет оба 
матча, «Зениту» же вполне по 
силам обыграть и «Милан», и 
«Малагу». Поэтому давайте 
подождем и пока обойдемся 
без глобальных выводов - в 
истории футбола есть немало 
команд, сумевших выбраться 
из затруднительного положе-
ния.

Константин МАЛИНИН
Фото Reuters 

и Кирилла КУДРЯВЦЕВА  

Не наш праздник 

Аксель еще оправдает надежды ЛучаноЭКСПЕРТИЗА

ПОСЛЕ ДРАКИ

ЧП

Рахимов просит 
не торопиться с выводами

«Витсель 
плох не из-за 

свиста»
У игроков Лучано Спаллетти 

не хватает мастерства 

ПОСЛЕ фиаско в Брюс-
селе рулевой «Зенита» Лу-
чано Спаллетти выглядел 
мрачным. Но все же не по-
давленным.

- Лучано, чем объясните 
поражение от «Андерлех-
та»?

- Мы сыграли ниже сво-
их способностей. В первом 
тайме при оборонительных 
действиях мы немного не-
правильно выбирали время, 
чтобы встречать соперника, 
- опаздывали и позволили 
игрокам «Андерлехта» при-
нять слишком много мячей в 
коридоре между линией за-
щиты и нападением. Из-за 
этого и получили много про-
блем. Во втором тайме при 
обороне уже лучше разбира-
ли игроков соперника, чаще 
прессинговали. Но при атаке, 

у чужой штрафной, не хватало 
мастерства. Мы старались, 
но не сумели даже голевые 
моменты создать. 

- На выход из группы еще 
надеетесь?

- Конечно, ситуация в группе 
для нас сильно усложнилась, 
но, учитывая ничью «Милана», 
шансы у нас остаются. Если 
сможем одержать победы в 
оставшихся двух матчах, то, 
наверное, выйдем из группы.

- Сказалось ли на игре 
Витселя то, что бельгийцы 
его освистывали?  

- Не думаю, что на игро-
ка национальной сборной, и 
прежде выступавшего в серь-
езных клубах, мог повлиять 
какой-то свист. Для футболи-
ста уровня Витселя это было 
бы большим дефектом. Ду-
маю, что он сыграл ниже сво-
их возможностей, даже пло-
хо. Но не из-за свиста.

Константин МАЛИНИН
 Фото Reuters 

Сестру Халка 
отпустили 
до матча

Девушку похитили ради выкупа

ПОКА «Зенит» готовился 
к матчу с «Андерлехтом» в 
Брюсселе, а Халк - к про-
смотру этого же матча, 
только в Петербурге, в его 
родной Бразилии произо-
шло чрезвычайное проис-
шествие - похитили сестру 
звездного нападающего 
сине-бело-голубых. Благо 
у этой истории - хеппи-энд.

22-ЛЕТНЮЮ Анжелику, се-
стру Халка, похитили прямо 
из ее автомобиля. Для кри-

минальной Бразилии такое 
не редкость. В итоге девушку 
отпустили. Это произошло 
за несколько часов до начала 
матча «Андерлехт» - «Зенит», 
который Халк пропускал из-за 
травмы, оставшись в Петер-
бурге.

Как удалось выяснить поли-
ции, преступники не сумели 
договориться между собой 
о сумме выкупа - и такое бы-
вает! Но самое примечатель-
ное, что одним из похитите-
лей оказался приятель Анже-
лики. Такие вот нравы нынче в 
Бразилии...

 Антон ШЕВЦОВ

3712 ноября 2012 годаСпорт
Рашид РАХИМОВ: 

«План Спаллетти 
не сработал»
Известный тренер не считает 

положение «Зенита» катастрофическим



Спорт12 ноября 2012 года38
Пищальниковой 

грозит 
пожизненное
Метательницу диска могут 

лишить олимпийской медали 
из-за допинга

Кличко сильнее 
«железного 

подбородка»
Теперь Владимира 

ждет встреча с россиянином?

КОЛИЧЕСТВО выигран-
ных сборной России ме-
далей на Играх в Лондоне 
может уменьшиться - ме-
тательнице диска Дарье 
Пищальниковой за приме-
нение запрещенного пре-
парата, предположительно 
анаболического стероида, 
грозит лишение серебря-
ной медали и пожизненная 
дисквалификация. Сама 
Дарья настаивает на своей 
невиновности.

В ЛОНДОНЕ я успел воочию 
понаблюдать за соревнова-
ниями метательниц и пооб-
щаться с Дарьей. Тогда Пи-
щальникова, признаюсь, про-
извела приятное впечатле-
ние - веселая, общительная, 
чуть ли не пританцовывала 
в смешанной зоне, нетриви-

ально отвечала на вопросы и 
цитировала хит «Бурановских 
бабушек». Но теперь ей не до 
веселья, хотя история с до-
пинг-пробой очень запутан-
ная. По неподтвержденной 
информации, положитель-
ной была признана проба, 
взятая еще за два месяца до 
Игр. Причем сначала ее про-
верили и ничего не нашли, а 
теперь вот перепроверили и 
обнаружили допинг.

Поскольку Пищальнико-
ву уже дисквалифицировали 
перед Олимпиадой в Пекине, 
ей грозит отлучение от спор-
та на срок от восьми лет до 
пожизненного. Вердикт по 
делу могут огласить в тече-
ние ближайшей пары недель. 
Причем не исключен вариант, 
что спортсменку дисквалифи-
цируют, а награду ей все же 
оставят.

Сергей ПОДУШКИН
Фото ИТАР-ТАСС

«Зря стараешься и терпишь - моя возьмет»

Второй раз  попалась - не случайность?

Улыбнется ли еще Властимилу 
удача...

СКАНДАЛ

 НА РИНГЕ

ЛЮБИМАЯ
КОМАНДА

Сильны 
в паре

В МОСКВЕ состоялся 
четвертый этап серии 
Гран-при по фигурному 
катанию. Он предоста-
вил немало пищи для 
размышлений. 

ЗАДАЧУ-МАКСИМУМ вы-
полнили Татьяна Волосо-
жар с Максимом Транько-
вым, уверенно выигравшие 
соревнования спортивных 
пар и оставившие позади 
себя Веру Базарову с Юри-
ем Ларионовым. Задачу-
минимум и одновременно 
задачу-максимум «разза-
дачили» и наши танцоры - 
Елена Ильиных с Никитой 
Кацалаповым, занявшие 
второе место. Рассчиты-
вать на большее при нали-
чии в соперниках канад-
ского дуэта  Тесса Вирту - 
Скотт Мойр было, мягко 
говоря, наивно.

А вот одиночники и оди-
ночницы разочаровали. 
Если, конечно, вы не боле-
ли за победительницу из 
Финляндии Кииру Корпи. 
Аделина Сотникова и Але-
на Леонова заняли пятое 
и шестое места соответ-
ственно. Елизавета Тукта-
мышева и Ксения Мака-
рова участия в турнире не 
принимали. Провально вы-
ступил в Москве и Артур Га-
чинский. Никто особо и не 
ждал, что он составит кон-
куренцию канадцу Патри-
ку Чану и японцу Такахико 
Козуке, но седьмое место 
- слабовато. 

Антон ШЕВЦОВ

СКОЛЬЗКИЙ ЛЕД

Не страшно 
и проиграть
ТОЛЬКО третье место 

заняла хоккейная сбор-
ная России на стартовом 
этапе Евротура-2012/13. 
Подопечные Зинэтулы 
Билялетдинова на Кубке 
«Карьяла» в Финляндии 
уступили в основное вре-
мя чехам - 1:2 и с таким 
же счетом по буллитам 
финнам, обыграв лишь 
шведов - 3:2.

ТЕМ НЕ МЕНЕЕ сам Биля-
летдинов в целом остался 
доволен игрой своей сбор-
ной. Поскольку во главу 
угла на турнире результат 
он и не ставил. 

- У нас молодая команда, 
особенно нападающие. 
И для ребят такие матчи - 
очень хороший опыт, - от-
метил Зинэтула Хайдаро-
вич.

Среди приглашенных 
Биллом в сборную оказа-
лись сразу шесть хоккеи-
стов СКА - вратарь Сергей 
Бобровский, защитники 
Максим Чудинов и Юрий 
Александров и форвар-
ды Владимир Тарасенко, 
Игорь Макаров, Виктор 
Тихонов. Последний успел 
отметиться заброшенной 
шайбой.

Кирилл ЯСС

ШАЙ-БУ!

УКРАИНСКИЙ боксер 
Владимир Кличко защитил 
все свои титулы, победив в 
Гамбурге поляка Мариуша 
Ваха. Правда, в нокаут рос-
лого поляка чемпиону в су-
пертяжелом весе по верси-
ям WBA, IBF, WBO и IBO от-
править все же не удалось.

ХОТЯ Вах прежде никому 
и не проигрывал, явным фа-
воритом поединка считался 
Кличко-младший. Ожидания 
публики, в том числе и при-
сутствовавшего в зале зна-

менитого киношного Рокки 
Сильвестра Сталлоне, Вла-
димир оправдал, регулярно 
пробивая защиту соперни-
ка своими ударами. Но Вах 
крепко держался на ногах, 
оказавшись, как пошутил 
Кличко, с железным подбо-
родком.

Теперь Владимир собира-
ется в следующий раз выйти 
на ринг весной, причем его 
соперником с большой долей 
вероятности станет кто-то из 
россиян - либо чемпион по 
версии WBA Александр По-
веткин, либо Денис Бойцов.

Сергей ЛИНЕШИРОВ
Фото  Reuters

Петржела мечтает о сборной
Десять лет назад «Зенит» 

впервые подписал контракт с иностранцем

ПОСЛЕ неудачи в Лиге 
чемпионов «Зенит» отпра-
вился на реабилитацию 
своего имиджа в Нижний 
Новгород, где вчера встре-
тился с «Волгой», одним из 
аутсайдеров российской 
Премьер-лиги. И победил 
- 2:1.

МЕЖДУ тем на днях пи-
терских болельщиков огор-
чила информация о том, что 
якобы начиная с 17 ноября 
телеканал 100ТВ больше не 
будет показывать матчи «Зе-
нита» в чемпионате России 

по футболу в прямом эфире. 
Ведь срок действия договора 
между 100ТВ и «Лигой-ТВ», 
которой принадлежат права 
на трансляции матчей Пре-
мьер-лиги, вот-вот завершит-
ся. Но, по словам генерально-
го директора 100ТВ Максима 
Митрофанова, переговоры 
с «Лигой-ТВ» по поводу про-
дления контракта продолжа-
ются и в любом случае завер-
шатся на следующей неделе. 
На 100ТВ надеются, что за-
вершатся они благополучно.

Между тем 18 ноября в 
19.30 на 100ТВ выйдет в эфир 
фильм «Властимил. Первый», 
приуроченный к весьма при-
мечательной дате: 10 лет на-
зад футбольный клуб «Зенит» 
подписал контракт с Власти-

милом Петржелой.
Бывший главный тренер си-

не-бело-голубых, ныне про-
живающий у себя на родине, 
в Чехии, раскрывает многие 
секреты прошлого. В частно-
сти, рассказывает о том, как 
лечился от игровой зависи-
мости. И все же больше в его 
петербургском периоде было 
хорошего. Серебряные меда-
ли чемпионата России, заво-
еванные с «Зенитом», доро-
гого стоят. Есть у Петржелы и 
одна заветная мечта - возгла-
вить сборную Чехии. Сейчас 
она кажется несбыточной, но 
Властимил уже не раз дока-
зывал, что невозможное воз-
можно.

Антон ШЕВЦОВ
Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА
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снег

ОВЕН. C новыми начи-
наниями лучше подо-
ждать до декабря.

ТЕЛЕЦ. На этой неде-
ле нужно сделать от-
ветственный шаг.

БЛИЗНЕЦЫ. Большой 
соблазн может приве-
сти к большому обману.

РАК. Держите под кон-
тролем материальные 
ценности и кошелек.

ЛЕВ. Не следует осу-
ществлять крупные 
банковские операции.

ДЕВА. Время зани-
маться творчеством 
или имиджем.

ВЕСЫ. Есть риск на-
делать глупостей, оши-
биться в человеке.

СКОРПИОН. Следите 
за здоровьем, не экс-
периментируйте.

СТРЕЛЕЦ. Первые дни 
недели оптимальны для 
встреч и контактов.

КОЗЕРОГ. Удачное 
время для решения 
личных вопросов.

ВОДОЛЕЙ. Взрыв ак-
тивности может быть 
не к месту.

РЫБЫ. Неделя для по-
купок посредством Ин-
тернета.

КРОССВОРД

ОТВЕТЫ

АСТРОПРОГНОЗ

НАШ МЕТЕОПОСТ

ФОТОУЛЫБКИ «СМЕНЫ»

СКАНВОРД

КРОССВОРД
По горизонтали: 1. Бега. 5. 

Наиб. 8. Амьен. 10. Келарь. 11. 
Синтез. 13. Фемистокл. 16. Шмы-
га. 17. Нюанс. 18. Арк. 19. Кру-
зо. 22. Алдан. 25. Хачатурян. 26. 
Ножкин. 28. Курсор. 29. Казан. 30. 
Рурк. 31. Брют. 

По вертикали: 1. Бакшиш. 2. 
Гольфы. 3. Емь. 4. Бес. 6. Аттила. 
7. Бизнес. 8. Арама. 9. Никон. 12. 
Острота. 14. Егоза. 15. «Кюхля». 
19. Корнер. 20. Ухажер. 21. Очник. 
22. Аргун. 23. Днестр. 24. Нитрат. 
27. Наш. 28. Кац. 

По горизонтали: 1. Гонки упряжных рысистых лошадей. 5. На-
чальник полиции в азиатских странах. 8. Город во Франции. 10. 
Монах, ведающий монастырским хозяйством. 11. Движение мыс-
ли от частного к общему. 13. Афинский полководец. 16. Народ-
ная артистка СССР, солистка Московского театра оперетты. 17. 
Небольшое, едва заметное различие. 18. Крепость, цитадель в 
средневековых городах Средней Азии. 19. Герой романа Д. Дефо. 
22. Правый приток Лены. 25. Армянский композитор по имени 
Арам. 26. Советский актер («Ошибка резидента»). 28. Указатель 
на экране дисплея. 29. Котел для плова. 30. Исполнитель главной 
роли в фильме «Дикая орхидея». 31. Самое сухое шампанское. 

По вертикали: 1. Подарок, взятка чиновнику в старой России. 
2. Длинные (до колен) носки. 3. Прибалтийское финское пле-
мя. 4. Лукавый, черт. 6. Вождь гуннов. 7. Предпринимательская 
деятельность. 8. Пастушковый журавль. 9. Патриарх всея Руси, 
чьи реформы в 1653 г. вызвали раскол. 12. Меткое смешное вы-
ражение. 14. Непоседливый ребенок. 15. Роман Тынянова. 19. 
Штрафной угловой удар в футболе. 20. Кавалер. 21. Дневной 
студент. 22. Населенный пункт Чечни. 23. Река в Молдавии. 24. 
Результат общения металла с азотной кислотой. 27. Буква кирил-
лицы с числовым обозначением 50. 28. Английский физиолог, но-
белевский лауреат 1970 г.

Понедельник, 12 ноября Четверг, 15 ноября Воскресенье, 18 ноября
День +6 День +7 День +4

Ночь +3 Ночь +3 Ночь +0

Давление - 752 мм рт. ст. Давление - 756 мм рт. ст. Давление - 759 мм рт. ст.

Ветер - юго-западный, 8 м/с Ветер - юго-западный, 7 м/с Ветер - южный, 5 м/с

Солнце: восход 9.50, заход 17.36 Солнце: восход 9.57, заход 17.29 Солнце: восход 10.05, заход 17.23

Вторник, 13 ноября Пятница, 16 ноября УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День +3 День +3

Ночь +3 Ночь +2

Давление - 763 мм рт. ст. Давление - 761 мм рт. ст.

Ветер - северо-западный, 7 м/с Ветер - северо-западный, 4 м/с

Солнце: восход 9.52, заход 17.34 Солнце: восход 10.00, заход 17.27

Среда, 14 ноября Суббота, 17 ноября ЗДОРОВЬЕ. Усугубить неважное 
самочувствие метеозависимых лю-
дей может неустойчивый геомаг-
нитный фон. Особенно страдают от 
такой погоды люди с сердечно-со-
судистыми заболеваниями и пони-
женным артериальным давлением.

День +3 День +5

Ночь +1 Ночь +2

Давление - 767 мм рт. ст. Давление - 766 мм рт. ст.

Ветер - западный, 4 м/с Ветер - юго-западный, 4 м/с

Солнце: восход 9.55, заход 17.31 Солнце: восход 10.02, заход 17.25

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно

Газета «Смена» выходит с 18 декабря 1919 года 
и является старейшим городским изданием.

Учpедитель и издатель: ЗАО «Смена». 
Регистрационное свидетельство 
ПИ № ФС2-7663 от 28 июля 2005 года 
выдано Управлением Федеральной службы 
по надзору за соблюдением законодательства 
в сфере массовых коммуникаций и охране 
культурного наследия по Северо-Западному 
федеральному округу.

Адрес редакции и издателя: 
197101, Санкт-Петербург, 

ул. Мира, 34, лит. А.

Выходит еженедельно по понедельникам 
Главный редактор Олег ЗАСОРИН.

Заместители главного редактора: 

Валерий ДРОБОТ, Даниил ОРЛОВСКИЙ. 

Руководитель службы дизайна и верстки Виктор РУБАНКОВ.

Редакторы отделов: 

Ольга РЯБИНИНА, Софья ВЕЧТОМОВА (информация),

Людмила АНДРЕЕВА (культура), Сергей ПОДУШКИН (спорт),

 Святослав АКИМОВ (иллюстрации).

Справки по редакции: тел. 334-35-65.

Отдел информации: тел. 325-21-83, е-mail: info@smena.ru. 
Отдел pекламы: тел./факс: 334-27-92, 325-39-94, e-mail: reclama@smena.ru.

Отдел распространения: тел.: 334-35-57, 334-35-58, е-mail: gazeta@smena.ru.

Служба PR: тел.: 644-50-19, 644-50-20, e-mail: m.zhurova@pr.baltmg.ru.

Подписной индекс «Смены» 55003.

Отпечатано в типографии ОАО «Первая образцовая 
типография», филиал «Санкт-Петербургский 
газетный комплекс». 198216, Санкт-Петербург, 
Ленинский пр., 139. Заказ № 974.
Тираж 10 000 экз. Цена свободная.
Время подписания в печать по графику - 21.00.
Фактическое время подписания в печать - 21.00.

Все товары и услуги, рекламируемые в этом но-
мере, имеют соответствующие сертификаты и 
лицензии. Ответственность за содержание ре-
кламных материалов несет рекламодатель.

Фото Интерпресс

Даты 
недели

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

17 НОЯБРЯ
 255 лет назад, в 1757 

году, была основана Им-
ператорская академия ху-
дожеств, ныне - Россий-
ская академия художеств 
(РАХ).

16 НОЯБРЯ
 90 лет назад, в 1922 

году, декретом СНК в на-
шей стране был введен по-
доходно-имущественный 
налог (с 1924 г. - подоход-
ный налог).

15 НОЯБРЯ
 80 лет назад, в 1932 

году, в Ленинграде, в Ка-
занском соборе, был от-
крыт Музей истории рели-
гии и атеизма.

13 НОЯБРЯ
 235 лет назад, в 

1777 году, было основа-
но Центральное картогра-
фическое производство 
Военно-морского флота 
России. До этого пользо-
вались голландскими на-
вигационными картами.
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